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O prefeito de Manaus, David Almeida, realizou, na manhã desta quinta-feira (25), uma visi-
ta técnica no andamento das obras da nova creche municipal Severo Câmara, localizada na 
comunidade Braga Mendes, bairro Cidade de Deus, Zona Norte da cidade. A estrutura será 
colocada à disposição da população no mês de fevereiro com mais de 200 vagas e, segundo o 
chefe do Executivo municipal, o número de matriculados chegará a 10 mil crianças.
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As investigações da Po-
lícia Federal (PF) en-
volvendo o deputado 
federal Alexandre Ra-

magem (PL-RJ) revelam que a 
estrutura da Agência Brasileira 
de Inteligência (Abin) foi usa-
da para monitorar a promotora 
responsável pela investigação 
do assassinato da vereadora do 
Rio de Janeiro Marielle Franco, 
além de outras autoridades. Os 
crimes teriam ocorrido no du-
rante o governo de Jair Bolsona-
ro, quando Ramagem foi diretor 
da Abin. Marielle foi morta em 
março de 2018.  

Mais cedo, a PF realizou bus-
cas e apreensões contra Ra-
magem e outros investigados. 
Agentes estiveram no gabinete 
do parlamentar na Câmara dos 
Deputados e nas residências 
dele em Brasília e no Rio de 
Janeiro. A operação foi autori-
zada pelo ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), relator das inves-
tigações na Corte. 

De acordo com a decisão de 
Moraes que embasou as buscas, 
Ramagem, policiais e delegados 
da PF que estavam cedidos para 
a Abin, além de servidores do ór-
gão, teriam participado de uma 
organização criminosa para mo-
nitorar ilegalmente autoridades 
públicas. O caso é conhecido 
como “Abin paralela”.

O monitoramento ilegal ocor-
ria, segundo as investigações, 
por meio do uso do programa 
espião First Mile. Produzido por 
uma empresa israelense de de-
fesa cibernética, o equipamen-
to permite monitorar os passos 
dos alvos escolhidos por meio 
da localização do celular. O sof-
tware foi comprado no governo 
Michel Temer. 

Segundo os investigadores, 
foram monitorados a promo-
tora do Ministério Público do Rio 
de Janeiro Simone Sibilio, que 
atuou na investigação inicial do 
caso Marielle, o então presiden-
te da Câmara dos Deputados, 
Rodrigo Maia, e Camilo Santana, 
que era governador do Ceará e 
é o atual ministro da Educação.

“Em outra oportunidade, no-
vamente, ficou patente a ins-
trumentalização da Abin, para 
monitoramento da promotora 
de Justiça do Rio de Janeiro e 

coordenadora da força-tarefa 
sobre os homicídios qualifica-
dos perpetrados em desfavor da 
vereadora Marielle Franco e do 
motorista que a acompanhava, 
Anderson Gomes”, diz o relatório 
de investigação.

Ministros do STF
O grupo também teria atuado 

para difundir informações falsas 
e vincular os ministros do STF 
Alexandre de Moraes e Gilmar 
Mendes a uma facção crimino-
sa. As suspeitas estão em um 
arquivo eletrônico apreendido 
na primeira fase da operação, 
realizada no ano passado.

“O arquivo ‘prévia Nmni.docx’ 
mostra a distorção, para fins po-
líticos, da providência, indicando 
a pretensão última de relacionar 
a advogada Nicole Fabre e os 
ministros do Supremo Tribunal 
Federal Alexandre de Moraes e 
Gilmar Mendes com a organiza-
ção criminosa Primeiro Coman-
do da Capital – PCC, alimentando 
a difusão de fake news contra os 
magistrados da Suprema Corte”, 
complementa o relatório.

Interferência
As investigações também 

indicam que a Abin teria sido 
usada para interferir em inves-

tigações envolvendo os filhos 
de Bolsonaro, Jair Renan e o 
senador Flávio Bolsonaro (PL-
-RJ).  Ramagem e os outros 
acusados também teriam atua-
do para abafar as investigações 
internas sobre o uso ilegal do 
órgão.

“A alta gestão interferiu nas 
apurações disciplinares para 
que não fosse divulgada a ins-
trumentalização da Abin”, com-
pletou o relatório.

Defesa
Pelas redes sociais, Bolsonaro 

não fez comentários relaciona-
dos à operação, mas publicou 
um vídeo antigo no qual Rama-
gem informa que o programa 
espião foi comprado na gestão 
do presidente Michel Temer.

Valdemar Costa Neto, pre-
sidente do PL, classificou a 
operação de “perseguição” a 
Bolsonaro.

Em nota, o senador Flávio Bol-
sonaro negou ter sido favoreci-
do de alguma forma pela Abin.  
“Isso é um completo absurdo e 
mais uma tentativa de criar fal-
sas narrativas para atacar o so-
brenome Bolsonaro”, afirmou.

Alexandre Ramagem ain-
da não se manifestou sobre a 
operação. PF afirma estrutura da Abin era utilizada para monitorar promotora 
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PF realizou buscas 
e apreensões 
contra Ramagem e 
outros investigados

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
Abin monitorava promotora do 
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Mega federação partidária
Nos bastidores da política há 

indícios de que o Partido Progres-
sista (PP), União Brasil (UB), e Re-
publicanos (REP) possam formar 
uma mega federação partidária 
ainda em 2024.

O senador eleito pelo Piauí, Ciro 
Nogueira, atual presidente nacio-
nal do Progressistas, reuniu com 
líderes dos partidos, incluindo o 
governador do Amazonas, Wilson 
Lima (UB). “São três partidos que 
tem identidade de centro com 
perfis mais conservadores. Tem 
muita possibilidade de fazer a 
federação. Seria muito positivo e 
se tornaria o maior bloco político 
do país”, avaliou o senador.

Em pé de guerra
Os vereadores Sassá da Cons-

trução Civil (PT) e Rodrigo Gue-
des (Podemos) andam se “es-
tranhando” quando o assunto é 
fiscalização ou “quem faz mais”.

Os parlamentares andam em 
“pé de guerra” sobre uma suposta 
obra irregular em uma calçada 
no bairro São Raimundo, na zona 
Oeste de Manaus. 

Sassá publicou um vídeo em 
suas redes sociais onde mostra 
a construção da calçada, que 
segundo ele, é resultado de fis-
calização e obras feitas pelo seu 
mandato. Mas esta se tornou 
desavença quando o vereador 
Rodrigo Guedes afirmou que a 
obra era irregular e a denunciou 
ao Implurb. 

Tadeu de Souza com cônsul
Em reunião com o cônsul, 

Thales Castro, representando o 
embaixador de Malta no Brasil, o 
vice-governador Tadeu de Souza 
(Avante) apresentou o potencial 
do Amazonas no desenvolvimen-
to das cadeias produtivas relacio-
nadas à bioeconomia, biotecno-
logia, biofármacos.

O arquipélago localizado no 
Mar Mediterrâneo é considerado 
uma importante área de conexão 
financeira. “O país fica localizado 
de forma estratégica na Europa, 
é um hur financeiro, conhecido 
pela sua história, hoje tem um 
papel importante como berço dos 
grandes fundos financeiros”, dis-
se Tadeu. 

Antecedentes criminais
Um projeto de lei que tramita na 

Câmara dos Deputados, pode tor-
nar obrigatória a entrega do docu-
mento de antecedentes criminais 
no ato da matrícula nas acade-
mias esportivas. A lei visa endu-
recer as medidas contra homens 
envolvidos em casos de agressão 
a mulheres. O parlamentar Je-
ferson Rodrigues (Republicanos), 
autor do PL 3801/23, afirma que 
as restrições visam diminuir as 
oportunidades para casos de 
agressão. “A restrição de acesso 
a academias para agressores de 
mulheres também representa 
uma forma de responsabilizá-los 

por suas ações”, disse. 

Prioridade para a Rede
Enfermeira e indígena, Van-

da Witoto (Rede) estreou nas 
eleições do Amazonas em 2022, 
quando concorreu ao cargo de 
deputada federal pela Federa-
ção Psol/Rede, obtendo 25.545 
votos. A votação, considerada ex-
pressiva para uma representante 
indígena, colocou Witoto como 
prioridade a ser trabalhada no 
partido. “A meta é elegê-la para 
a Câmara Municipal de Manaus 
(CMM). Já tínhamos vários indí-
genas filiados, mas o processo 
iniciou-se por ela e essa repre-
sentatividade ganhou força nos 
municípios do interior”, pontuou 
a porta-voz da Rede, Thayana 
Amorim.

Propostas de saneamento
O secretário da Sedurb, Faus-

to Santos Jr, esteve em Brasília 
nesta quarta (24) para apresentar 
projetos de saneamento básico 
do Governo do Amazonas, visan-
do a inclusão no Novo Programa 
de Aceleração do Crescimento 
(PAC). O novo PAC tem como 
previsão um investimento médio 
de R$ 8,5 bilhões por ano nos 
sistemas de água e esgoto, entre 
2023 e 2026, totalizando R$ 34 

bilhões, sendo R$ 10 bilhões para 
água e R$ 24 bilhões para esgoto. 

A reunião ocorreu no Ministério 
das Cidades, onde Fausto Santos 
Jr se encontrou com o Secretário 
Nacional de Saneamento, Leo-
nardo Picciani.

Sinésio emplaca a filha
O presidente do PT-AM, depu-

tado Sinésio Campos, conseguiu 
emplacar a filha, Dionísia Soares 
Campos, como superintenden-
te de Agricultura e Pecuária no 
Amazonas. A autarquia é vincu-
lada ao Ministério da Agricultura. 

A nomeação de Dionísia saiu 
na edição desta quinta-feira (25) 
do Diário Oficial da União. Ela é 
médica veterinária e entra para a 
história do ministério como a pri-
meira mulher a assumir o órgão 
federal de agricultura no Estado 
do Amazonas. 

Responsabilidade dos moto-
ristas

Nova lei no Amazonas estabe-
lece que motorista de aplicativo 
deve encaminhar passageiros 
em estado de vulnerabilidade 
ou incapacidade física e mental, 
causada por embriaguez, às au-
toridades policiais ou unidades 
de saúde.

A norma foi proposta em pro-

jeto de lei do deputado Delegado 
Péricles (PL), aprovada pela As-
sembleia Legislativa, e sanciona-
da pelo governador do Amazo-
nas em exercício Roberto Cidade 
(União Brasil). A lei foi publicada 
no Diário Oficial do Amazonas no 
dia 10 de janeiro de 2024.

Erotização infantil
De autoria da deputada esta-

dual Mayra Dias (Avante) a Lei Nº 
6.772, de 10/01/24 foi sancionada 
pelo Governo do Amazonas com 
o objetivo de proteger a integri-
dade de crianças e adolescentes, 
proibindo a utilização de recursos 
públicos em eventos e serviços 
que promovam a erotização e 
sexualização infanto-juvenil. 

A lei apresenta uma série de 
regras e penalidades para garan-
tir o cumprimento da proibição. O 
descumprimento desta pode re-
sultar em multas, ressarcimento 
ao erário e proibição de atividades 
que dependam de autorização 
do Poder Público, variando de 2 
a 5 anos.

Espionagem
Ministros do STF e governado-

res estão na lista de autoridades 
que podem ter sido espionadas 
por meio da Agência Brasileira 
de Inteligência (Abin), segundo 

investigações da Polícia Fede-
ral (PF). O caso, que está sendo 
apurado, faz parte da Operação 
Vigilância Aproximada, deflagra-
da ontem (25).

Segundo informações do por-
tal Metrópoles, alguns dos no-
mes que teriam sido monitorados 
ilegalmente são dos ministros, 
Gilmar Mendes e Alexandre de 
Moraes, do ex-governador do 
Ceará, do atual ministro da Edu-
cação, Camilo Santana, e do ex-
-presidente da Câmara dos De-
putados, Rodrigo Maia.

Conluio
Os investigadores da PF en-

volvidos na Operação Vigilância 
Aproximada afirmam que, após 
o presidente Lula assumir o Pla-
nalto, a direção da Abin “realizou 
ações que interferiram no bom 
andamento da investigação”. 

A informação consta no mesmo 
relatório que autorizou operação, 
nesta quinta (25), tendo como 
alvo o policial federal e atual 
deputado federal Alexandre Ra-
magem (PL-RJ), que e é apon-
tado como responsável por usar 
a estrutura da agência em favor 
do ex-presidente. No entanto, a 
investigação da PF aponta que a 
Abin teria continuado interferin-
do já neste governo.

PDT fará devolução
O Partido Democrático Traba-

lhista (PDT-AM) teve as contas 
anuais desaprovadas pelo TRE-
-AM nesta quinta (25). De acordo 
com a decisão publicada no Diário 
da Justiça Eletrônico do Tribunal, 
a desaprovação é referente ao 
exercício de 2018, quando o Hissa 
Abrahão era presidente da sigla 
no diretório estadual, e moveu 
a ação.

Conforme o TRE-AM, não hou-
ve documentos para comprova-
ção de gastos por meio de nota 
fiscal ou recibo, como exige o art. 
18 da Res. TSE n° 23.546/2017 
cujo valor total é R$ 13.936 mil, o 
equivalente a aproximadamente 
11,04% do total dos gastos decla-
rados nas contas da gestão.

Assédio no trabalho
Projeto de Lei 5811/23 fixa em 

20 anos o prazo de prescrição 
para a vítima de assédio sexual 
no trabalho pedir reparação civil 
na Justiça. O prazo será contado 
a partir do fim do vínculo tra-
balhista.

Apresentado pela deputada 
Fernanda Melchionna (Psol-RS), 
o projeto altera o Código Civil, que 
hoje fixa esse prazo em três anos, 
contados a partir do fato. 

A proposta será analisada em 
caráter conclusivo pela Comissão 
de Constituição e Justiça e de 
Cidadania.

Titular do poder
A vice-presidente do TSE, mi-

nistra Cármen Lúcia, falou, ontem 
(25) sobre a importância dos de-
bates para o processo eleitoral ao 
fim do ciclo de audiências públicas 
sobre as resoluções das Eleições 
2024. A ministra é a relatora das 
instruções, que vão regulamentar 
as eleições de outubro.

A partir de agora, as contribui-
ções serão analisadas e os textos 
apresentados ao Plenário do TSE, 
que deve aprovar as resoluções 
até o dia 5 de março.

A ministra destacou a impor-
tância em se ter, ainda, no país, 
cidadãos que “se preocupam com 
o processo político que faz parte 
da vida de todos”.

Novos editais da Fapeam
O governador Wilson Lima lan-

çou, ontem (25), seis novos editais 
de programas coordenados pela 
Fundação de Amparo à Pesquisa 
do Estado do Amazonas (Fape-
am) e, na ocasião, destacou que 
nos últimos cinco anos o Governo 
do Estado investiu mais de R$ 634 
milhões em Ciência, Tecnologia e 
Inovação (CT&I). “A gente tem fei-
to um investimento significativo 
nessa área desde 2019. Foram 
investidos aproximadamente R$ 
630 milhões e a minha grande 
preocupação foi popularizar a 
ciência, levar para todos os mu-
nicípios do estado do Amazonas, 
destacou Wilson Lima.

Doze municípios do Amazonas terão vacinas 
contra a dengue, informa Ministério da Saúde

O Ministério da Saúde vai distribuir as primeiras doses de vacina contra a dengue para 12 cidades do Amazonas a partir de fe-
vereiro pelo Sistema Único de Saúde (SUS).

A vacinação vai começar em Manaus, Iranduba, Presidente Figueiredo, Rio Preto da Eva, Barcelos, São Gabriel da Cachoeira, 
Careiro Castanho, Nova Olinda do Norte, Manaquiri, Santa Isabel do Rio Negro, Autazes e Careiro da Várzea.

Foram incluídos os municípios de grande porte com mais de 100 mil habitantes e com classificação de alta transmissão de 
dengue do tipo 2. O Brasil é o primeiro país no mundo a oferecer o imunizante na rede pública, mas enfrenta o desafio da baixa 
quantidade de doses. No entanto, o público vacinado contra a doença vai ser menor, já que são necessárias duas doses para a 
imunização completa. O volume é por limitação na capacidade de produção.

O Ministério da Saúde definiu como prioridade a vacinação de crianças de 10 a 14 anos porque estão entre o maior número de 
pessoas internadas pela doença.

Além disso, as cidades próximas a esses locais também foram incluídas no que o governo chama de regiões de saúde. Com isso, 
vão receber a vacina 521 cidades contempladas que incluem 16 estados e o Distrito Federal.

A imunização começa em fevereiro, mas as doses vão ser entregues por ordem de prioridade onde há casos mais graves e em 
maior volume e em etapas. Ou seja, a imunização não começa de forma uniforme em todas as mais de 500 cidades na mesma data.

À GM que anunciou nesta quarta (24) um investimento de R$ 7 bi-
lhões até 2028 no Brasil. O anúncio foi feito em Brasília, após reunião 
dos executivos da empresa com o presidente Luiz Inácio Lula da Silva. 
Segundo o presidente da GM América do Sul, Santiago Chamorro, o in-
vestimento será feito na modernização das fábricas e na renovação de 
produtos, como Onix, Tracker, Montana e S10, além da incorporação de 
novos modelos e tecnologias. 
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Às despesas bilionárias com o Poder Judiciário no Brasil, que são três vezes maiores 
que a média global. A informação foi divulgada pela Secretaria do Tesouro Nacional 
na quarta (24). O relatório, baseado em dados do IBGE, SOF, e do Tesouro, trazem 
elementos preocupantes sobre a transparência e gastos excessivos. Os salários, 
próximos ao teto constitucional dos ministros do STF (R$ 41,650,92), juntamente 
com benefícios adicionais, são apontados como  principais fatores da despesa 
bilionária do Brasil com tribunais de Justiça, totalizando 1,6% do PIB em 2022.
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Governo ainda precisa entender a 
importância da austeridade fiscal

Cara Justiça
Editorial

A Justiça brasileira é a mais cara do mundo. Em uma lista 
com 53 países, o Brasil é o país que mais gasta com o sistema 
judiciário, que engloba o Poder Judiciário e o Ministério Públi-
co. A média de gastos com a Justiça nas nações pesquisadas 
é de 0,4% do PIB. O Brasil gasta 0,16 % de seu PIB com os 
“homens da capa preta”. Além de vencimentos no teto do 
serviço público, lá por volta dos R$ 40 mil, esses operadores do 
Direito têm dois períodos de 30 dias de férias (isso mesmo, 60 
dias de férias anuais!), recessos forenses de 20 dias, auxílios, 
verbas indenizatórias, licenças-prêmio, quinquênios e outros 
bichos de casco. A realidade financeira dessas pessoas está 
muito distante da média salarial dos pagadores de impostos, 
cerca de R$ 2,84 mil em 2023.

O PIB do Brasil está na casa dos R$ 10 trilhões, portanto, 
o montante investido no sistema judicial brasileiro está aci-
ma de R$ 100 bilhões. Não é pouco dinheiro, especialmente 
para um País onde cerca de 33 milhões de pessoas não têm 
acesso à água potável e quase 100 milhões não são servidas 
por coleta e tratamento de esgoto. 

Talvez esteja na hora de repensar toda a condição dos ma-
gistrados e membros do Ministério Público brasileiro, talvez 
eles nem precisem desses 60 dias de férias, dessas verbas 
indenizatórias, de tantos penduricalhos. Talvez o povo, de 
maneira extensiva, deva saber de todas essas coisas, pensar 
sobre elas e discuti-las. Talvez o povo também precise saber 
e pensar em outras classes do serviço público, aquelas do 
Legislativo e do Executivo. O primeiro passo é saber e só 
existe um segundo passo depois do primeiro.

O primeiro ano do terceiro mandato do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva terminou sem que o governo federal tenha compreendido 
a importância da austeridade fiscal.

Durante todos os meses de 2023 o governo declarou não haver 
problema algum em endividar para crescer e melhorar a infraes-
trutura do país. Da mesma forma, não viu problema no fato de o 
Brasil ter inflação acima da meta e déficit primário de 1% a 1,5%, ao 
invés de déficit zero.

O esforço do governo foi no sendo de buscar elevar a arrecada-
ção, fazendo isso por meio da criação de novos tributos, como o 
imposto selevo sob produtos nocivos à saúde e ao meio ambiente, 
da tributação sobre lucros não distribuídos e gerados no exterior 
em offshores e paraísos fiscais, e de alíquotas maiores no novo 
Imposto sobre Bens e Serviços (IBS) e na Contribuição Social sobre 
Bens e Serviços (CBS).

Também para garanr maior arrecadação, vetou a lei que man-
tém a desoneração de tributos sobre folha de remuneração de 
empregados, inclusive prefeituras, e viu o veto ser derrubado por 
um Congresso não hosl ao governo. O objevo era abocanhar entre 
R$ 20 a R$ 35 bilhões a mais por item, visando aumentar o bolo 
arrecadatório em mais de R$ 100 bilhões por ano.

Isso tudo feito pelo mesmo governo que já cobra tributos cuja 
soma representa 34% do Produto Interno Bruto (PIB), gerando 
déficit primário de 1% e déficit nominal de 5% a 7%, ambos compa-
ravamente ao mesmo PIB. É o mesmo governo que desperdiça sem 
pudor a oportunidade de reduzir os gastos com privilégios de poucos 
funcionários públicos, que somam de 12,8% a 13% do PIB, para um 
patamar próximo da média de 9,8% do PIB pracada pelos 37 países 
membros da Organização para a Cooperação e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE), providência que poderia proporcionar economia 
de até 3% do PIB, algo em torno de R$ 330 bilhões por ano.

Também ignora a necessidade de redução dos gastos tributários 
da União, hoje consumindo de 4,8% a 5% do PIB, para cerca de 2,5% 
do PIB, economizando com isso cerca de R$ 250 bilhões por ano. Ao 
contrário, prefere a via mais onerosa para a sociedade brasileira, a 
do aumento dos tributos, embora o discurso recorrente seja o que 
não tem interesse em aumentar a carga tributária do país, hoje de 
33,5% a 34% do PIB.

Alguém duvida que, em apenas uma década, teríamos um Brasil 
muito diferente (para melhor) se os governos cortassem os gastos 
do funcionalismo e das renúncias fiscais, economizando R$ 580 
bilhões/ano ou mesmo a metade disso, R$ 290 bilhões/ano, e 
invesndo esse montante – sem sobrepreços – em infraestrutura?

A melhor opção para proporcionar benecios palpáveis a todos 
os segmentos da sociedade brasileira e recolocar o país na direção 
do desenvolvimento seguro e connuo é o controle sobre o endivi-
damento, atrelado à inflação mais baixa, sempre dentro da meta.

Inflação mais baixa seria bom para os governos. Isso porque pa-
íses e os estados brasileiros financiam suas dívidas nas instuições 
bancárias pagando taxas de juros cujos cálculos estão ligados direta 
ou indiretamente à inflação interna, ao controle orçamentário e à 
capacidade de pagamento. Hoje, a dívida pública brasileira envolven-
do todos os entes federavos é da ordem de 74,7% a 75% do PIB, ou 
seja, algo próximo de R$ 8 trilhões. A Instuição Fiscal Independente 
(IFI), órgão vinculado ao Senado, sinaliza dívida de 78% do PIB em 
2024, e a média entre 20025 e 2033, de 87,4% do PIB, segundo 
reportagem publicada em dezembro de 2023 pelo site Poder 360.

Esses dados levam a uma reflexão inafastável: embora não haja 
uma relação direta e certa para cada ponto percentual a mais na 
inflação anual, teremos cerca de 1 p.p. no custo de financiamento 
anual da dívida. Ou seja, R$ 80 bilhões por ano, valor maior do que o 
total obdo em todo o esforço de buscar o aumento de arrecadação 
via aumento de tributos.

Inflação mais baixa também seria benéfica para o povo brasileiro. 
Significaria aumento do poder de compra e maior previsibilidade 
para o controle do orçamento familiar.

Da mesma forma, seria posiva para os credores, pois significaria 
que o país está exercendo com seriedade o controle dos orçamentos 
e, portanto, merece a manutenção das linhas de crédito, inclusive 
com possibilidade de redução das taxas de juros cobradas nos em-
présmos bancários concedidos (redução do spread do Risco Brasil).

Como se vê, existem caminhos para a adequação do tamanho 
do setor público brasileiro, um paquiderme que presta serviços de 
péssima qualidade à população. O Brasil precisa se libertar da visão 
limitada de olhar unicamente para o aumento da arrecadação, via 
maior tributação, cada vez que ensaia uma busca pelo equilíbrio.

É fundamental a compabilização dos discursos com as ações 
do governo para efevação de uma nova realidade, melhor para o 
país e para o povo brasileiro. Todos podem ajudar nesse caminho, 
inclusive a grande imprensa, cobrando os governantes expondo as 
promessas e realizações, nociando incansavelmente as diferenças 
entre os discursos e as prácas de gestão.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Uma agressão a todo o Parlamento brasileiro”

Líderes acusam ‘caçada’ a opositores e apelam a Lira

Clima de terror
O clima entre parlamentares 

é de terror, como contou a se-
nadora Damares Alves (Rep-DF) 
ao podcast do Diário do Poder.

Espalhando medo
Damares se emocionou ao 

ver a filha escolhendo “roupa 
adequada” para estar vestida 
quando for despertada “com a 
PF invadindo sua casa”.

Criticou, intimou
“Tenho prestado depoimentos 

quase diários”, revela o deputa-
do José Medeiros (PL-MT), um 
dos críticos mais corajosos das 
decisões do STF.

Eleição condicional
Os líderes lembram inclusive 

que a garantia de prerrogativas 
será tema central da próxima 
eleição para presidente da Câ-
mara e do Senado.

Lula retalia Centrão com vetos 
e orçamento menor

Os ministérios que pertencem 
a MDB, PDT, PP e União Bra-
sil foram os maiores alvos do 
veto do presidente Lula (PT) a 
R$5,6 bilhões em emendas do 
Orçamento 2024. O ministro de 
Cidades (corte de R$1,8 bilhão), 
Jader Barbalho Filho, é indica-
ção do MDB; Waldez Góez, da 
Integração e Desenvolvimento 
Regional (-R$1,7 bilhão), é do 
PDT. Ministérios de indicados 
do União Brasil, Turismo e Co-
municações perderam mais de 
R$1 bilhão; -R$950,3 milhões e 
-R$108,4 milhões.

Menos esporte
O Ministério do Esporte, do de-

putado licenciado André Fufuca 
(PP-MA), perdeu R$510 milhões 
após a canetada de Lula.

Conta de subtrair
Os cinco ministérios represen-

tam 91% dos cortes. Também são 
dos partidos com o maior número 
de independentes no Congresso.

Já foi escândalo
Os valores pagos em emendas 

parlamentares no governo Lula 
bateram recorde em 2023 e vão 
“dobrar a meta” este ano: R$47,5 
bilhões.

Padrão PT
O senador Rogério Marinho 

(PL-RN), que ontem foi ao STF 
fazer a Luis Roberto Barroso, um 
apelo à razão, criticou a mania 
de aparelhamento de Lula que 
quer emplacar o ex-ministro da 
Fazenda de Dilma Guido Man-
tega na Vale. “É garantia de dar 
errado. Padrão PT”, avalia.

Greve do atraso
A greve geral um mês após a 

posse de Javier Milei prova o 
acerto da Argentina elegendo o 
atual presidente. A greve é coi-
sa do peronismo atrasado que, 
como o PT no Brasil, “aparelha” 
e manda nos sindicatos.

E a checagem?
O governo Tarcísio de Freitas 

anunciou que irá instalar, este 
ano, 649 radares em rodovias 
estaduais. À época da campa-
nha, manchetes “denunciavam” 
planos do então candidato de 
remover o monitoramento.

Justiça jabuticaba
Estão previstos R$76,4 milhões 

no Orçamento para a criação de 
cerca de 800 cargos efetivos e 
comissionados na Justiça Elei-
toral, que funciona a cada dois 
anos. É a consolidação da “justiça 
jabuticaba”.

Batatas financiadas?
Viraliza o meme do “Super-

mercado Faz o L”, comparando 
preços de este ano e durante os 
anos Jair Bolsonaro. Uma das 
“promoções” anuncia a Batata 
Monalisa, que passou de R$4,98 
para R$11,98 o quilo.

Cotas de problema
O Ministério Público de São 

Paulo concordou com pedido 

Deputado Marcel van Hattem (Novo-RS) critica a ação policial na casa do líder da Oposição

de suspensão de concurso para 
professor da USP apresenta-
do pelo estadual Guto Zacarias 
(União). O deputado é contra a 
reserva de cotas no edital.

Ele outra vez
Sayid Tenório, aquele ex-as-

sessor de deputado petista que 
debochou de militar israelense 
violentada, voltou a circular em 
Brasília. Foi flagrado em reunião, 
na terça (23), no Ministério dos 
Direitos Humanos.

Não pode confiar
Segundo o jornal Financial Ti-

mes, os resultados da produção 
de aço e do Produto Interno 
Bruto da China, divulgados esta 
semana, colocaram previsões 
oficiais do governo chinês em 
cheque. Não batem há anos.

Pergunta na greve
Só o setor público é “geral”?

| PODER SEM PUDOR

Contra o crédito
Ministro da Fazenda do gover-

no JK, José Maria Alkmin andava 
preocupado com a escalada da 
inflação e decidiu adotar medi-
das de combate. Fez mais: ini-
ciou uma campanha contra o 
crediário, para ele, inflacionário. 
A Associação Comercial do Rio 
de Janeiro não gostou, claro, 
queixando-se ao presidente. JK 
convocou Alkmin, que logo se 
explicou: “Mas, presidente, a mi-
nha campanha é contra as com-
pras a prestação e não contra as 
vendas...”

Diante do impressionante número de parlamentares diariamente intimados a depor, como em um estado 
policial, lideranças de oposição na Câmara elaboram um pacote de medidas a serem sugeridas ao presi-
dente da Casa, deputado Arthur Lira (PP-AL), para proteção das prerrogativas de parlamentares vítimas 
de alegada perseguição pelo Supremo Tribunal Federal. Ativistas do PT espalham, sem desmentidos, que 
18 deputados de oposição estão em uma lista de cassação e prisão.

Samuel Hanan 
é engenheiro com especialização nas áreas de macroeconomia, 
administração de empresas e finanças, empresário, e foi vice-
-governador do Amazonas (1999-2002).
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O deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania-AM) es-
teve com o superintendente 
do Instituto Nacional de Co-
lonização e Reforma Agrária 
(Incra) no Amazonas, Denis 
Pereira, na quinta-feira (25). 
Entre as pautas da visita ins-
titucional, na sede do órgão 
federal em Manaus, foi dis-
cutido sobre os investimen-
tos em habitação popular 
no Estado.

Durante a agenda, que 
também contou com a par-
ticipação do coordenador-
-geral do escritório estadual 
do Ministério de Desenvolvi-
mento Agrário no Amazonas 
(MDA/AM), José Ricardo, o 
parlamentar também ques-
tionou sobre a situação de 
assentamentos irregulares 

no Amazonas. 
Além disso, Amom avaliou 

as demandas referentes às 
condições estruturais do 
órgão.  “Fizemos essa visita 
institucional e uma coisa que 
ficou clara é que não só esse 
órgão, como vários outros 
federais também sofreram, 
ao longo dos últimos 7 a 10 
anos, com o sucateamento, 
tanto de estrutura, quanto 
de pessoal. Vou me empe-
nhar para melhorar esses 
órgãos públicos, até para 
que possam atender me-
lhor a população”, afirmou 
o parlamentar.

De acordo com o depu-
tado, as demandas rece-
bidas serão devidamente 
encaminhadas pelo seu 
gabinete.

Imigração japonesa é homenageada 
no Amazonas após virar Lei

DIA DE CELEBRAÇÃO

Amom promete empenho 
para melhorar espaços

A Lei nº 6.683/2024, que 
institui o dia 20 de junho 
como o Dia da Imigração 
Japonesa no Amazonas, de 
autoria do deputado esta-
dual João Luiz (Republica-
nos), coordenador do Núcleo 
de Relações Internacionais 
(Nuriam) da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam) foi sancionada pelo 
governador Wilson Lima.

“Essa norma tem como ob-
jetivo reconhecer e homena-
gear a notável contribuição 
da comunidade japonesa 
para o desenvolvimento 
econômico, social e cultural 
do nosso Estado”, disse o 
deputado João Luiz.

O parlamentar lembra que 
a história da imigração japo-

nesa no Amazonas remonta 
ao ano de 1930, quando che-
garam os primeiros imigran-
tes japoneses ao município 
de Maués. No ano seguinte, 
no dia 20 de junho de 1931, 
desembarcou a primeira tur-
ma dos Koutakuseis, jovens 
japoneses graduados na Es-
cola Superior de Colonização 
do Japão – Nippon Koutou 
Takushoku Gakko, cujo ob-
jetivo era treinar líderes de 
migração para a Amazônia. 
A chegada dos Koutakuseis 
em Parintins também foi o 
início de uma jornada de sig-
nificativas contribuições dos 
japoneses para o Estado.

“Tendo em vista as con-
tribuições dos Koutakuseis, 
escolhemos o dia 20 de ju-

ÓRGÃOS PÚBLICOS

DIVULGAÇÃO

Praça Dr. Tsukasa Uetsuka inaugurada em homenagem à imigração

Com R$ 49,2 milhões 
de investimentos, 
seis novos editais 
beneficiam 
professores, alunos e 
projetos de pesquisa

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima lançou, na 
quinta-feira (25), 
seis novos editais 

de programas coordenados 
pela Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Estado do 
Amazonas (Fapeam) e, na 
ocasião, destacou que nos 
últimos cinco anos o Go-
verno do Estado investiu 
mais de R$ 634 milhões 
em Ciência, Tecnologia e 
Inovação (CT&I).

“A gente tem feito um 
investimento significativo 
nessa área desde 2019. Fo-
ram investidos aproximada-
mente R$ 630 milhões e a 
minha grande preocupação 
foi popularizar a ciência, le-
var para todos os municípios 
do estado do Amazonas, 
tanto que todos os 62 muni-
cípios foram contemplados 
com esses investimentos”, 
destacou Wilson Lima.

Com R$ 49,2 milhões de 
investimentos, os editais 
lançados são voltados a 
programas que beneficiam 
professores e estudantes 
da educação básica, alunos 
da graduação e em níveis 
de mestrado e doutorado, 
além de projetos destina-
dos à popularização da ci-
ência, pesquisa e extensão, 
a serem desenvolvidos na 
capital e no interior.

O anúncio foi feito na sede 
da Fapeam, bairro Flores, 
Zona Centro-Sul de Ma-
naus. Os editais estarão 
disponíveis, a partir de 14h 
desta quinta-feira, no site 
www.fapeam.am.gov.br . 
Serão apoiados cerca de 
800 projetos e concedidas 
mais de cinco mil bolsas de 
ensino e pesquisa a estu-

dantes e professores dos 
vários níveis de educação.

“O maior ganho desses 
investimentos que nós es-
tamos fazendo aqui é o co-
nhecimento que estamos 
construindo a partir da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação, 
principalmente em se tra-
tando de uma região que é 
a amazônica, em que a gente 
precisa cada vez mais de 
soluções, em especial para 
aquelas pessoas que estão 
nas áreas mais afastadas”, 
reforçou Wilson Lima.

Participaram da soleni-
dade de lançamento dos 
editais o secretário de De-
senvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (Sedecti), Serafim 
Corrêa; a diretora-presi-
dente da Fapeam, Már-
cia Perales; os reitores da 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), André Zo-
gahib, do Instituto Federal 
do Amazonas (Ifam), Jaime 

Cavalcante, e a vice-reitora 
da Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam), Therezi-
nha Fraxe; e representan-
tes de outras instituições 
de pesquisa do estado.

O investimento é destina-
do aos programas Ciência 
na Escola na Escola (PCE); 
Apoio à Iniciação Científi-
ca do Amazonas (Paic-AM); 
Apoio à Pós-Graduação 
Stricto Sensu (Posgrad); 
Apoio a Projetos de Pes-
quisa e Extensão em Áreas 
Estratégicas para o Estado 
do Amazonas —  PEX-CT&I/
Fapeam; Apoio à Realiza-
ção de Eventos Científicos 
e Tecnológicos no Estado 
do Amazonas (Parev) e o 
de Apoio à Popularização 
da Ciência, Tecnologia e 
Inovação (POP-CT&I).

“O Amazonas tem o olhar 
de que precisa investir em Ci-
ência, Tecnologia e Inovação. 
Esse é o caminho, sob pena 
de perdermos aquilo que te-

mos“, avaliou o secretário da 
Sedecti, Serafim Corrêa.

Investimentos em CT&I
Desde o ano de 2019, o 

Governo do Amazonas re-
posicionou a Ciência, Tec-
nologia e Inovação (CT&I) 
como área prioritária para 
o desenvolvimento econô-
mico e socioambiental do 
estado. De 2019 a 2023, o 
Governo do Amazonas, por 
meio da Fapeam, já investiu 
R$ 634,4 milhões em CT&I 
no estado. Os investimen-
tos alcançaram todos os 62 
municípios do Amazonas.

“O Amazonas está com-
pletamente fora da curva. 
Desde 2019, o governador 
Wilson Lima reposicionou a 
área de CT&I como estraté-
gica, como prioritária, como 
estruturante para o desen-
volvimento do estado. En-
tão, desde 2019, nós estamos 
vivendo há cinco anos uma 
fase de muito investimen-

to e, mais do que isso, ele 
acredita na ciência, valoriza 
o trabalho dos pesquisado-
res amazonenses, e isso é 
muito importante”, afirmou 
a diretora-presidente da Fa-
peam, Márcia Perales.

Nesse período, mais de 
110 editais, resoluções e 
chamadas públicas foram 
lançadas. Foram beneficia-
dos mais de 6.700 pesqui-
sadores e mais de 12 mil 
projetos de pesquisa foram 
apoiados, por meio de pro-
gramas coordenados pela 
Fapeam. Um deles é o PCE, 
que concedeu mais de 15 
mil bolsas para professores 
e estudantes da capital e 
interior nos últimos anos.

De 2019 a 2023, já foram 
concedidas mais de 4 mil 
bolsas em níveis de mestra-
do e doutorado. São mais 
de 1,7 mil novos mestres e 
doutores titulados no esta-
do, com apoio da Fapeam, 
que impactam em novas 

Wilson lança seis novos editais de programas coordenados pela Fapeam

competências técnico-
-científicas instaladas no 
Amazonas. O investimento 
nessa área pelo Governo 
do Amazonas posicionou o 
estado por três vezes con-
secutivas com o 1º lugar 
no Brasil em investimentos 
em recursos humanos al-
tamente qualificados, com 
verba do tesouro estadual.

A Fapeam também está 
entre as cinco agências de 
fomento à ciência que mais 
financia o desenvolvimento 
de pesquisas sobre a Ama-
zônia no mundo. Os dados 
são do artigo “A Produção 
Científica sobre Amazônia”, 
levantados pelo cientista 
Carlos Henrique de Brito 
Cruz, publicado na revista 
científica Elsevier, 2023. 
Com os investimentos foi 
possível, também, realizar 
mais de 280 eventos cientí-
ficos, por meio dos progra-
mas POP-CT&I e Parev, para 
popularização da ciência.

nho para a comemoração do 
‘Dia da Imigração Japonesa’ no 
Estado. Essa é uma forma de 
reconhecer e celebrar a impor-
tante contribuição histórica e 
atual da comunidade japone-
sa, promovendo a valorização 

da cultura e fortalecendo os 
laços de amizade e cooperação 
entre o Japão e o Amazonas”, 
informou o republicano.

A Lei foi sancionada pelo 
governador Wilson Lima no dia 
4 de janeiro deste ano.

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Wilson Lima lança editais de 
incentivo à ciência e tecnologia
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DIVULGAÇÃO

Lula ameaça romper acordo sobre 
preço de energia com Paraguai 
Presidente resiste 
a pagar mais caro 
por 33% da energia 
vendida pelos 
paraguaios

Em meio ao embate entre 
os dois sócios de Itaipu 
Binacional pelo valor da 
tarifa, o governo Luiz Iná-

cio Lula da Silva (PT) ameaça 
rescindir o acordo que obriga 
o Brasil a comprar a energia 
elétrica que deixa de ser con-
sumida pelos paraguaios.

Pelo Tratado de Itaipu, cada 
país tem direito a 50% da 
energia gerada pela hidrelé-
trica. Mas os paraguaios nunca 
atingiram essa cota, consumin-
do ainda hoje cerca de 17% do 
total produzido.

Em abril de 1973, o Brasil 
assumiu um compromisso de 
compra de toda a energia exce-
dente do Paraguai, como forma 
de garantir a viabilidade finan-
ceira do empreendimento.

Esse compromisso brasileiro 
não está expresso no corpo do 
Tratado que constituiu a em-
presa binacional. Mas em um 
documento em anexo, a “nota 
reversal número cinco” —que, 
de acordo com o governo, hoje 

é passível de revisão.
O tratado reconhece aos dois 

países o direito de aquisição do 
que não for utilizado pelo outro 
parceiro comercial. No tratado, 
Brasil e Paraguai também se 
comprometem a adquirir toda 
a potência instalada da usina. 
Mas o texto não define como 
se dará essa compra.

E, neste momento de diver-
gência acerca do valor da tarifa, 
as autoridades brasileiras estu-

dam lançar mão de um instru-
mento jurídico para, como vêm 
chamando, “denunciar” o acor-
do –ou seja, informar ao Para-
guai que pretendem rompê-lo.

Nesse caso, o Paraguai poderá 
recorrer a uma corte interna-
cional.

A rescisão desse acordo co-
mercial é apontada como uma 
medida drástica, sem preceden-
te na relação entre os associa-
dos, à beira de um incidente 

diplomático. Também afetaria 
a economia paraguaia.

Em 2022, por exemplo, os pa-
raguaios consumiram seus 17% 
da energia gerada pela usina. O 
Brasil comprou os 33% restan-
tes da cota paraguaia por cerca 
de US$ 1 bilhão.

Ainda em 2022, foram pagos 
outros US$ 218 milhões ao Pa-
raguai para aquisição da energia 
que foi produzida acima do que 
estava previsto.

A venda da energia é fun-
damental para a economia 
do Paraguai, que defende o  
aumento do preço.

As autoridades brasileiras ar-
gumentam que a tarifa deve 
permanecer mais baixa após 
o fim do pagamento da dívida 
pela construção da usina, o que 
ocorreu no fim de 2023.

O governo defende manter o 
patamar de US$ 16,71 por kW. 
Já o Paraguai reivindica cerca 

Pelo Tratado de Itaipu, cada país tem direito a 50% da energia gerada pela hidrelétrica de Itaipu

Prefeitura 
revitaliza 
bairros

A Prefeitura de Borba, 
por meio da Secretaria 
Municipal de Limpeza 
Pública Urbana (Se-
mlip), realiza trabalhos 
de remoção de lixo, capi-
nagem e roçagem, pro-
movendo revitalização 
e melhorias nos bairros 
e principais avenidas da 
cidade. De acordo com 
o plano de trabalho da 
Semlip, o foco é reor-
ganizar todos os bair-
ros por zona, incluindo 
jardinagens e poda de 
árvores de acordo com 
as demandas de cada 
bairro.

“Essa ação da Secre-
taria de Limpeza Pú-
blica, além de ser uma 
atividade de extrema 
importância para man-
ter a cidade limpa, boni-
ta e organizada, também 
evita o mau cheiro, a 
proliferação de vetores 
e ainda contribui para 
a saúde pública, meio 
ambiente, qualidade de 
vida e o bem-estar da 
nossa população. Por 
isso, a equipe continua 
comprometida em sua 
missão de proporcionar 
um ambiente mais sau-
dável e agradável para 
todos os moradores”, 
declarou Simão Peixoto, 
prefeito de Borba.

Na terça-feira (23), 
foi finalizado o serviço 
de retirada de entulhos 
de todas as ruas, sendo 
uma média de 20 tone-
ladas de lixo por bairro.

Ministro da Justiça afirma que “ninguém” tem apoio jurídico para “escolher arbitrariamente” quem será espionado

Flávio Dino afirma que espionagem 
política não pode ser banalizada

DIVULGAÇÃO

O ministro da Justiça, Flá-
vio Dino, disse na quinta-feira 
(25) que invasão de privaci-
dade e espionagem política 
não podem ser “banalizadas” 
como se fossem instrumen-
tos próprios da política. Se-
gundo Dino, a política “não 
abrange o uso de ilegalidades 
dessa natureza”.

O ministro também afirmou 
que ninguém tem apoio nor-
mativo ou jurídico para “es-
colher arbitrariamente quem 
vai ser investigado, perquirido, 
analisado” e ter “sua privaci-
dade invadida”.

Dino comentou sobre a 
operação da Polícia Federal 
(PF) que apura uma suposta 
organização criminosa que 
teria se instalado na Agên-
cia Brasileira de Inteligência 
(Abin) após evento de home-
nagem a entidades da segu-
rança pública.

Um dos alvos da operação 
da PF é o deputado federal 
Alexandre Ramagem (PL-RJ), 
ex-diretor da Abin durante o 
governo Jair Bolsonaro (PL). 
Investigadores apontam que 
o monitoramento ilegal foi 
utilizado em situações pes-
soais ou políticas.

Para o ministro da Justi-
ça, existem relações sociais 
e empresariais que podem 
também ter sido atingidas 
pelos mecanismos investiga-
dos. “Sem dúvida me parece 
uma investigação de altíssima 
importância”, afirmou.

“Do ponto de vista jurídico, 
independente do caso con-
creto, que não me cabe ana-

lisar, é importante frisar isso, 
não estamos diante de um 
tema banal, estamos diante 
de um tema crucial, porque 
fere um direito fundamen-
tal, não sabemos ainda de 
quantas pessoas, se foram 
dezenas, centenas, milhares, 
dezenas de milhares, isso a 
investigação vai dizer”, com-
pletou.

Dino ainda classificou o 
caso como uma modalidade 
de corrupção.

“É importante considerar 
que isso é uma modalidade 
de corrupção, quando uma 
instituição comete uma ile-
galidade, quando membros 
dessa instituição se apro-
priam indevidamente dela 
para praticar ilegalidades, é 
algo realmente que merece 
reprovação, observado o de-
vido processo legal”.

First Mile
A PF cumpriu, nesta 

quinta-feira (25), 21 manda-
dos de busca e apreensão, 
além de medidas cautelares  
diversas da prisão.

Os investigadores fizeram 
buscas no gabinete do de-
putado Alexandre Ramagem 
e no apartamento funcional 
da Câmara atualmente ocu-
pado por ele. A PF também 
esteve em uma residência 
de Ramagem na Barra da 
Tijuca, na zona oeste do Rio 
de Janeiro.

A operação, batizada de Vi-
gilância Aproximada, aponta 
que o grupo suspeito dos 
crimes usava ferramentas 
de geolocalização de dispo-
sitivos móveis sem a devida 
autorização judicial.

Um dos softwares utiliza-
dos é o First Mile.

A operação é uma con-
tinuação das investigações 
da Operação Última Milha, 
deflagrada em outubro do 
ano passado.

PRIVACIDADE BORBA 

de US$ 22 por kW. Cada dólar 
representa uma receita adicio-
nal superior a US$ 136 milhões 
à estatal, a ser partilhada entre 
os dois países.

Como forma de pressão, os 
paraguaios se recusaram a fir-
mar um acordo que permitiria o 
funcionamento administrativo 
de Itaipu até que um consenso 
sobre a tarifa fosse alcançado.

Tradicionalmente, as dire-
torias das duas margens de 
Itaipu, a brasileira e a para-
guaia, celebram um instru-
mento, chamado de procedi-
mento provisório, para evitar 
a paralisação das atividades 
enquanto o preço da energia 
não é definido.

Desta vez, os sócios para-
guaios se recusaram a avali-
zar o procedimento. Com isso, 
fornecedores e funcionários 
ficaram sem receber.

Segundo aliados, Lula ficou 
contrariado com a suspensão 
de pagamentos, incluindo fé-
rias e parcela do 13º salário. Os 
funcionários recebem o salário 
no dia 25, e a Justiça do Tra-
balho ordenou o pagamento.

É nesse ambiente que os 
chanceleres dos dois paí-
ses têm conversado para 
discutir o chamado Anexo C 
do Tratado de Itaipu, docu-
mento que define as bases  
financeiras da binacional.
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Mercado imobiliário de alto padrão prioriza contato com natureza

Preferências para residências de alto padrão têm evoluído

Em meio às transforma-
ções no convívio social, as 
preferências para residên-
cias de alto padrão têm evo-
luído, influenciando as esco-
lhas relacionadas a trabalho 
e estudo. Os interessados 
nesse tipo de imóvel de-
monstram uma preferência 
por espaços verdes privati-
vos, residências amplas que 
oferecem tranquilidade lon-
ge da agitação — mas ainda 
próximas a áreas urbanas-, 
além de contar com insta-
lações de lazer e bem-estar 
completas.

Conforme a consultoria 
Brain Inteligência Estraté-
gica, houve um crescimento 
de 34,1% no lançamento de 
imóveis de alto padrão em 
todas as 25 capitais e cres-
cimento do Valor Geral de 
Venda (VGV), de 17,9%, com 
total de vendas de 10%, em 
2023. A expectativa é que 
2024 seja o melhor ano para 
o mercado de imóveis desse 
segmento.

A explicação, de acordo 
com o arquiteto e urba-
nista Benedito Abbud, res-
ponsável pelo projeto de 
urbanismo e paisagismo do 
condomínio de lotes de alto 
padrão Quintas de São José 
do Rio Negro, é uma ten-
dência registrada em todo o 
mundo, especialmente após 
a pandemia de Covid-19, que 
privilegia o convívio em famí-
lia e amigos em locais com 
toda a estrutura para o lazer.   

“A pandemia reforçou vá-
rios conceitos, demandas e 
necessidades para o bem-
-morar, como essa proximi-
dade com a natureza, es-
paços mais amplos e muito 
lazer. É mais ou menos como 
morar em um lugar onde 
você iria passar as férias”, 
destaca o arquiteto.  

“O brasileiro cria raízes no 
entorno da sua casa, então é 
importante pensar em todo 
mundo, nas pessoas que vão 
comprar hoje e que vão po-
der envelhecer ali, porque 

as pessoas mudam no tem-
po, envelhecendo, a criança 
crescendo, a pessoa tendo 
novas necessidades e é im-
portante que ela se sinta 
acolhida”, comenta Abbud. 

Isso explica a alta procu-
ra pelos lotes do Quintas 
de São José do Rio Negro, 
em Manaus, por reunir as 
principais demandas, com 
foco em dois requisitos 
fundamentais: muita vege-
tação preservada, e também 
introduzida pelo projeto, e 
os equipamentos de la-
zer, para todas as idades,  
gostos e estilos. 

O Quintas de São José do 
Rio Negro está sendo cons-
truído pela BTP Urbanismo 
na estrada do Cetur, bairro 
do Tarumã, perto do cen-
tro da cidade, mas longe do 
burburinho e atende a ne-
cessidade de quem preten-
de adquirir um imóvel para 
morar com conforto e se-
gurança. Está planejado sob 
o conceito de máxima pre-

DIVULGAÇÃO

Para especialistas 
em finanças, 
pensar no futuro 
é importante pela 
segurança financeira 
na aposentadoria

Em Tempo

A maioria dos brasilei-
ros não tem o hábito 
de se planejar finan-
ceiramente e de pen-

sar no futuro. Em consequên-
cia disso, não tem noção de 
qual será sua necessidade de 
renda após a aposentadoria. 
Prova disso é que menos de 
10% da população brasileira 
possui um plano de Previdên-
cia Privada, demonstrando 
uma dependência da Previ-
dência Social, paga pelo go-
verno federal, que certamen-
te não será suficiente para 
manter uma boa qualidade 
de vida.

Diante deste cenário, a 
previdência complementar, 
ainda distante da realidade 
de muita gente, pode ser al-
ternativa para complementar 
a renda no futuro. Sempre 
é tempo de começar, mas 
quanto mais cedo iniciar a 
contribuição, melhor. Assim, 
quando a chamada “melhor 
idade” chegar será possível 
desfrutar dessa fase com 
mais tranquilidade e sem 
apertos financeiros. 

Há luz no fim do túnel, no 
entanto, o caminho é longo 
caminho e cheio de obstácu-
los. Pesquisa encomendada 
pela Federação Nacional de 
Previdência Privada e Vida 
(Fenaprevi) e realizada pela 
DataFolha apontam que ain-
da é baixo o percentual de 
pessoas que possuem um 
plano de previdência com-
plementar.

Segundo o estudo “Segu-
ros de Pessoas e Planos de 
Previdência – Percepção dos 
brasileiros sobre seguros de 
pessoas e planos de previ-
dência”, divulgado em no-
vembro de 2023, apenas 9% 
dos brasileiros entrevistados 
possuem este produto finan-
ceiro. O estudo indica que 
85% dos entrevistados nunca 
tiveram previdência comple-
mentar e outros 6% já tiveram. 
Entre aqueles que possuem, 
51% disseram que o objetivo 
é garantir uma reserva de 
dinheiro para o futuro, para 
a aposentadoria. 

Apesar de o cenário ser 
desafiador, a pesquisa traz 
um dado animador, o de que 
28% dos entrevistados têm 
a intenção de contratar pre-
vidência privada em 2024. 
Para especialistas em finan-
ças, pensar no futuro agora é 
importante por vários moti-
vos, a começar pela segurança 
de se ter uma vida financeira 
sem apertos, com objetivo de 
manter o padrão de vida atual.

Djully Mantoani, consultora 
de Negócios do Sicredi, afirma 
que a Previdência Privada é 
um planejamento financeiro 
preparado para quando che-
gar o momento da aposenta-
doria. Segundo ela, é comum 
pessoas que recebem altos 
salários durante a carreira to-
marem um susto no momento 
da aposentadoria pelo INSS, 
que possui um teto (em 2023 
ficou em cerca de R$ 7,5 mil), 
e serem obrigados a mudar 
drasticamente o padrão de 
vida, justamente por não te-
rem se preocupado com o 
futuro.

“Se a previdência comple-
mentar for pensada e iniciada 
cedo, o trabalhador recém-
-aposentado não terá com 
o que se preocupar. Poderá 
manter suas rotinas e desfru-
tar deste momento, prezando 

por sua qualidade de vida”, 
avalia Djully.

Idade mínima e máxima
A consultora afirma que não 

existe uma idade mínima e 
máxima para contratação de 
uma previdência comple-
mentar, mas frisa que quan-
to antes começar mais terá 
a ação dos juros compostos 
(juros sobre juros) sobre o 
valor que foi investido, o que 
tende a gerar uma rentabi-
lidade melhor ao montante 
aplicado.

“Já com relação à quantia, 
isso depende da capacidade 
e da necessidade. O ideal é 
procurar um consultor e cal-
cular uma média de quando 
irá se aposentar e qual a faixa 
de renda a pessoa terá e qual 
deseja. Depois é realizado um 
cálculo para entender o vo-
lume médio projetado que 
deverá se ter para trazer essa 
renda desejada. Na sequência 
é definida a forma de aporte 
e valores indicados, porém 
sempre adequando à reali-
dade atual de cada pessoa”, 
explica Djully.

Ela lembra que os contra-
tantes podem fazer aportes 
mensais (mais comuns), mas 
também podem fazer semes-
trais, anuais, aporte único, ou 
seja, com diferentes possibi-
lidades.

PGBL ou VGBL
No Brasil, existem dois ti-

pos de previdência privada: 
Plano Gerador de Benefício 
Livre (PGBL) e Vida Gerador 
de Benefício Livre (VGBL).

O PGBL é o tipo previ-
dência recomendado para 
pessoas que fazem a decla-
ração completa do Imposto 
de Renda. Aqui é permitido 
que o valor aportado duran-
te o ano na previdência seja 
abatido no volume total de 
renda tributável anual até o 

teto de 12%. Por existir esse 
benefício fiscal durante o 
período de aporte, o impos-
to sobre o investimento só 
é pago na retirada, porém, 
sobre todo o valor acumu-
lado e não apenas sobre o 
rendimento. 

O VGBL é indicado para 
quem não faz a declaração 
de IR no formato completo ou 
já contribui com o volume de 
12% da renda tributável anual 
no PGBL e deseja aumentar a 
sua contribuição. Nesse for-
mato de previdência, no mo-
mento do resgate, o IR incide 

apenas sobre os rendimentos 
acumulados no período. 

Em ambos os tipos, a tri-
butação pode ser feita de 
forma regressiva ou progres-
siva, de acordo com a escolha  
do investidor.

Previdência Privada
A previdência privada é um 

seguro. Regulamentada pela 
Superintendência de Seguros 
Privados (Susep) e pela Su-
perintendência Nacional de 
Previdência Complementar 
(Previc), ela é um seguro que 
utiliza fundos de investimen-

to, sendo um condomínio de 
pessoas, com cotas de re-
cursos para fazer todo esse 
movimento. Porém, apesar de 
a pessoa fazer parte de um 
fundo, o recurso aplicado é 
dela, não é repartido com os 
demais investidores.

O saldo da carteira de Pre-
vidência Privada deu um salto 
no Sicredi de 330% em cinco 
anos, passando de R$ 1 bilhão 
em 2019 para cerca de R$ 4,3 
bilhões atualmente. 

“As pesquisas indicam pes-
soas mais preocupadas com 
o futuro.”

Não existe uma idade mínima e máxima para contratação de uma previdência

servação, com uma grande 
área verde (300 mil metros 
quadrados de mata) e cor-
redores ecológicos entre os 
lotes, trilhas, academia ao ar 
livre e redário.   

Primeiro da região Norte 
com o conceito de lotes de 
alto padrão, o condomínio 
terá hípica para até 100 ca-
valos, marina para até 200 

lanchas ou jet-skis, heli-
ponto para três helicópte-
ros, campo de golfe e de 
tênis, quadras esportivas, 
capela, três clubes, par-
que aquático, academia, 
brinquedoteca, trilha ver-
de e mirante, entre tantas  
outras comodidades.

“Lá teremos espaços 
tanto para o convívio social 

quanto para a saúde do cor-
po e da mente, com salão de 
festas, espaço ecumênico, 
sport club, parque aquático. 
Enfim, reúne as condições 
para o bem-estar, saúde do 
corpo, da mente e da alma”, 
afirma a Diretora de Marke-
ting da BTP Urbanismo, Re-
nata Pi. “Uma referência do 
bem-viver”, destaca ainda.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

7Economia
Cresce intenção de contratação 
de previdência privada em 2024
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Projeto explora potencialidades 
do curauá para setor industrial
Projeto-piloto com 
plantio de 12,5 mil 
mudas de curauá 
teve início em Novo 
Remanso

DIVULGAÇÃO

O projeto-piloto lan-
çado, na quarta-
-feira (24), visa 
explorar as poten-

cialidades do curauá para 
o setor industrial, com o 
plantio de 12,5 mil mudas 
de curauá na região de Novo 
Remanso, em Itacoatiara 
(a 176 quilômetros de Ma-
naus). A ação foi realizada 
pelo Governo do Amazonas 
em parceria com o Centro 
de Biotecnologia da Ama-
zônia (CBA) e uma empresa 
do setor termoplástico do 
Polo Industrial de Manaus 
(PIM), e contou com a pre-
sença do superintenden-
te-adjunto Executivo da 
Suframa, Luiz Frederico 
Aguiar, e do gerente de pro-
jetos da Autarquia, Ozenas 
Maciel.

O curauá é uma bromélia 
amazônica (semelhante ao 
abacaxi) cujas fibras têm di-
versas aplicações e podem 
substituir parcialmente a 
fibra de vidro. Tem poten-
cial de ser utilizada nos seg-
mentos têxtil, agrícola, au-
tomobilístico, construção 
civil, telecomunicações,  
computação, entre outros.

Em Tempo

Curauá tem diversas  
aplicações no setor industrial

Participaram do even-
to representantes da 
Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Eco-
nômico, Ciência, Tecno-
logia e Inovação (Sedec-
ti); Secretaria de Estado 
de Produção Rural (Se-
pror); Secretaria de Es-
tado de Ciência, Tecno-
logia e Inovação (Secti); 
Centro de Biotecnologia 
da Amazônia (CBA); Insti-
tuto de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Estado do 
Amazonas (Idam) e mem-
bros da iniciativa privada.

O lançamento do projeto-
-piloto — que representa 
a materialização de um 
dos grandes objetivos da 
Suframa, sendo garantir 
o desenvolvimento da re-
gião nos próximos anos, por 
meio da bioeconomia e dos 
bionegócios — ocorreu na 
Comunidade Santo Antônio 
de Caxinauá, no Distrito de 
Novo Remanso.

“É um lugar muito conhe-
cido pela plantação de bro-
meliaceae, que é o abacaxi 
de Novo Remanso. Como o 
curauá é da mesma família, 
já existe um solo bem apro-
priado para isso”, explicou o 
superintendente-adjunto 
da Suframa.

A proposta do projeto, de 
acordo com informações do 
Governo do Amazonas, é 
promover o uso sustentá-
vel dos recursos naturais da 
região e ainda diversificar a 
matriz econômica regional, 
gerando emprego e renda 
aos produtores locais.

Para Aguiar, a iniciativa é 
importante visto que não 
existem, atualmente, plan-
tios suficientes para aten-
der às necessidades fabris 
para a extração das fibras 
do curauá.

“Estamos falando de um 
projeto de bioeconomia, 
porque utiliza o insumo da 
Amazônia num processo 
produtivo-industrial, no 
caso específico de termo-
plásticos, que tem poten-
cial para tornar a utilização 
da fibra economicamente 
viável”, destacou.

Churrasqueiros buscam pelas 
carnes maturadas a seco

Que brasileiro é fã de chur-
rasco, já é uma verdade incon-
testável. Não é uma simples 
comida, é uma experiência que, 
quase sempre, inclui encontro 
com amigos, música e bebidas, 
uma verdadeira festa. Churras-
queiro que se preza, leva o as-
sunto a sério, desde a escolha 
dos utensílios, os métodos que 
vai utilizar e, principalmente, a 
seleção das carnes.

A gourmetização do chur-
rasco também está levando 
o brasileiro a buscar inova-
ções na hora de fazer essa 
escolha.  As carnes maturadas 
têm a preferência de uma boa 
parcela dos churrasqueiros e, 
destaca-se, nos últimos anos, 
a expansão das maturadas a 
seco, a Dry Aged.

Essa técnica de maturação 
não é nova e é praticada em 

países que têm cultura de 
churrasco e preparo de car-
nes, como os Estados Unidos, 
Austrália e Argentina. Nos 
últimos anos, a exigência da 
clientela brasileira por mais 
qualidade e sabores específi-
cos colocou a Dry Aged como 
tendência de consumo de  
alimentos in natura.

“O processo de Dry Aged va-
loriza o sabor e a textura da 
carne, tornando-a mais macia, 
concentrando o sabor de uma 
forma amanteigada, além de 
equilibrar o percentual de gor-
dura. Quanto mais tempo a carne 
passar pelo processo, ela ganha 
também um sabor amendoa-
do”, explica Fabiana Cavalcante, 
coordenadora de Marketing do 
Pátio Gourmet, rede que ofere-
ce um exclusivo e diferenciado  
serviço de Dry Aged.

TENDÊNCIA

Churrasqueiros investem com foco na seleção das carnes

Obras do primeiro eletroterminal de ônibus do Paraná

Empresas expandem negócios 
com foco em mobilidade elétrica

Em meio ao movimento de transição 
para veículos elétricos no Brasil, com 
foco em um futuro mais sustentá-
vel, empresas inovam e avançam em 
soluções, serviços e tecnologia para 
atender o mercado. Afinal, as pers-
pectivas são otimistas. A frota elétrica 
deve superar 35 milhões de veículos 
de 2027 a 2040, de acordo projeção 
feita pela Strategy&, consultoria es-
tratégica da PwC Brasil.

Atenta às oportunidades de negó-
cios, a Nansen, com sede em Conta-
gem (MG), está à frente de grandes 
projetos na área de mobilidade elétri-
ca. Em Cascavel (PR), onde será cons-
truído o primeiro eletroterminal de 
ônibus, a empresa será responsável 
pelo fornecimento de infraestrutura 
completa de recarga para o setor de 
transporte público.

De acordo com o gerente de Mo-
bilidade Elétrica da Nansen, Flávio 
Pimenta, o projeto contempla três 
pontos de recarga. Um deles é o 
eletroterminal, com capacidade para 
carregar até 14 veículos ao mesmo 
tempo, além de mais dois terminais 
de recarga de oportunidade ao longo 
da rota.

Em relação às potências dos carre-
gadores, elas são variadas. “No pro-
jeto estão incluídos carregadores de 
360kW, de 240kW e de 180kW. Todos 
equipamentos com dupla conexão 
CCS2”, explica o gerente.

A Nansen fornecerá, em regime 
turn-key, o projeto com todos os equi-
pamentos de recarga e infraestrutura 
de subestação. “Haverá o forneci-
mento da infraestrutura completa de 
recarga, desde definições de projeto, 
equipamentos de subestação, infra 
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em média e baixa tensão, carre-
gadores Nansen, e até o software 
de gestão do sistema de recarga”, 
ressalta Pimenta.

Segundo o gerente, a mobili-
zação do projeto já foi iniciada 
e a entrega será em meados de 
maio. “A Nansen construiu até 
aqui os maiores eletroterminais 
públicos de recarga do Brasil. Es-
tamos em cidades como São José 
dos Campos, Manaus, Salvador e 
agora Cascavel. Temos apoiado 
diversas cidades e operadores 
do transporte na concepção, di-

mensionamento e construção de 
projetos de mobilidade elétrica.”

De acordo com Pimenta, a 
Nansen se tornou referência 
em infraestrutura de recar-
ga para ônibus utilizados no 
transporte público ao longo dos  
dois últimos anos.

Para 2024, a Nansen prevê 
um ano movimentado a come-
çar por Manaus, onde a em-
presa também entregará proje-
to voltado para a implantação 
de infraestrutura de recarga  
para o transporte público.

Proposta do projeto é promover o uso sustentável dos recursos naturais 
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, re-
alizou, na manhã 
desta quinta-feira 

(25), uma visita técnica no 
andamento das obras da 
nova creche municipal Se-
vero Câmara, localizada na 
comunidade Braga Mendes, 
bairro Cidade de Deus, Zona 
Norte da cidade. A estrutura 
será colocada à disposição 
da população no mês de 
fevereiro com mais de 200 
vagas e, segundo o chefe do 
Executivo municipal, o nú-
mero de matriculados che-
gará a 10 mil crianças com 
quatro novas estruturas.

As obras por meio da Se-
cretaria Municipal de Edu-
cação (Semed) faz parte do 
compromisso da prefeitura 
em ampliar o número de 
vagas em creches na cidade.

“Essa é uma das creches 
que nós vamos entregar 
agora no mês de fevereiro. 
Serão mais quatro creches 
concluídas, ampliando o nú-
mero de vagas para alunos 
da educação infantil. Quan-
do eu assumi a prefeitu-
ra, em 2021, nós tínhamos 
5.104 vagas de creches em 
toda a rede municipal. Nós 
construímos creches, am-
pliamos outras unidades, 
ampliamos salas de aula 
para colocar mais alunos 
na pré-escola e compramos 
vagas de parceiros privados, 
para que fosse possível au-
mentar esse número”, disse 
Almeida.

Prefeito visitou 
andamento das 
obras da nova 
creche municipal 
Severo Câmara

DIVULGAÇÃO 

Obras por meio da Semed fazem parte do compromisso da prefeitura em ampliar o número de vagas em creches na cidade

Obras permitem ampliação de 
vagas para creches municipais

O chefe do Executivo mu-
nicipal explicou, ainda, que 
com a inauguração de mais 
quatro estruturas novas, a 
Prefeitura de Manaus vai 
aumentar em 100% o nú-
mero de atendimento e 
chegará.

“Na minha campanha, nós 
prometemos que iríamos 
ampliar em 50% a oferta 
de vagas, e nós estamos 
ampliando em quatro anos, 
100%. Nós iremos entregar 
até o final deste ano, 10.208 
vagas de creche, crescen-
do 100% em quatro anos, 
buscando assim, de uma 
forma transformadora, o 
melhor para a educação na 
cidade de Manaus, porque 
a educação começa na pré-
-escola, na creche, e essa 
atribuição primária e funda-

LONGEVIDADE

Município do Amazonas reforça cuidados com idosos
Redação

Idosos com idade acima 
de 60 anos têm recebi-
do atenção especial em 
Itamarati (município dis-
tante 983 quilômetros de 
Manaus). O atendimento 
personalizado tem pro-
porcionado qualidade de 
vida e ampliado a sensa-
ção de bem-estar entre os 
grisalhos, que estão cada 
vez mais cheios de energia. 

Conforme os últimos da-
dos do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE), Itamarati tem 
uma população de 10.937 
habitantes, dos quais 616 
estão acima dos 60 anos, 
sendo 327 homens e 289 
mulheres. Os idosos re-
presentam 6% do total de 
moradores.

Além de consultas e exa-
mes realizados nas Unida-
des de Básicas de Saúde 
(UBSs), os idosos contam 

com visitas domiciliares 
mensais conduzidas por 
profissionais da área. Isso 
acontece na sede do mu-
nicípio e, também, em co-
munidades distantes lo-
calizadas nas partes alta 
e baixa do rio Juruá. 

“Nossos idosos têm 
prioridade no atendimen-
to. E posso garantir que 
todos são muito bem as-
sistidos, inclusive aqueles 
que residem na zona rural 
do município”, informou o 
prefeito João Campelo.

Por meio da UBS Fluvial 
João Campelo Monteiro, 
uma equipe de servidores 
do Sistema Único de Saúde 
viaja de dois em dois me-
ses para as comunidades 
rurais, oferecendo à popu-
lação ribeirinha os atendi-
mentos de saúde primária.

O barco é dotado de 
equipamentos necessá-
rios para atendimentos 
diversos e leva um médico; 

um enfermeiro; três téc-
nicos de enfermagem; um 
cirurgião dentista; um au-
xiliar de farmácia; quatro 
agentes comunitários de 
saúde; um microscopista; 
além de um técnico bucal. 

Lazer e diversão
Além de garantir cui-

dados médicos e odon-
tológicos ao público com 
mais de 60 anos, Itamarati 
também oferece diversão 
e lazer por meio do Pro-
grama Idoso Feliz. A Secre-
taria de Assistência Social 
do município, em parceria 
com a Secretaria de Saúde, 
realiza atividades recrea-
tivas semanalmente.

A primeira-dama de Ita-
marati, professora Áurea 
Marques, que acompanha 
de perto as ações desen-
volvidas em prol da ter-
ceira idade, enfatiza que a 
prefeitura proporciona um 
grande número de servi-
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mental é da prefeitura. Com 
essa ampliação da oferta de 
creche, nós temos certeza 
que vamos melhorar ainda 
mais os índices educacio-
nais da cidade de Manaus”, 
acentuou o prefeito.

A estrutura vai atender 
crianças de 1 a 3 anos, no 
maternal 1, 2 e 3, e vai 
contar com novas salas 
de aula, blocos distintos, 
como administrativo, de 
serviços, multiuso e pe-
dagógicos, além de play-
ground e espaços com  
brinquedos infantis.

Alto número de inscrições
Quando iniciaram as ins-

crições para as creches da 
Prefeitura de Manaus, ainda 
no dia 19 deste mês, foram 
registrados 2.536 registros. 

O processo foi feito pelo 
site https://inscricaocre-
che.semed.manaus.am.gov.
br/ e aconteceu até esta 
quarta-feira (24). 

O resultado final das ins-
crições estará disponível no 
dia 29 de janeiro, no próprio 
site onde foi realizada a ins-
crição ou no da Semed.

Encontro pedagógico
Gestores escolares, pe-

dagogos, assessores peda-
gógicos e representantes 
da Semed, da Prefeitura 
de Manaus, participaram, 
nesta quinta-feira (25), da 
jornada pedagógica da Di-
visão Distrital Zonal (DDZ) 
Rural, voltada para os anos 
iniciais, finais e Educação 
de Jovens e Adultos (EJA). 
O evento aconteceu no au-

Moradores a partir de 60 anos recebem atenção especial de profissionais da saúde

são gestores e pedagogos 
das escolas. Esse momento 
é essencial para que eles 
entendam as mudanças e 
tirem as dúvidas, para mais 
um ano letivo de sucesso”, 
comentou Luiz.

Para iniciar a jornada, os 
assessores da DDZ apre-
sentaram a peça infantil 
“Chapeuzinho Vermelho”, 
onde foi apresentado os 
objetivos de aprendizagem, 
espaços educativos e todas 
as orientações de como o 
educador deve trabalhar 
com a criança da educa-
ção infantil. A programação 
acontece durante todo o 
dia com apresentação do 
“Reality Rural”, anos iniciais, 
“Jornal Rural News e Eixos 
Interdisciplinares”, com os 
anos finais e “Toada da EJA”.

“Essa é programação que 
visa a educação de uma 
forma dinâmica, alegre e 
envolvente, para que seja 
transmitido todo o conteú-
do e mudanças que houve 
na rede municipal. Hoje será 
um dia inteiro de aprendi-
zagem para os diretores e 
pedagogos que repassarão 
aos professores”, explicou 
a chefe da DDZ Rural, Rosa 
Denize.

A gestora da escola mu-
nicipal Ester, na BR-174, no 
quilômetro 8, Érika Souza, 
disse que é de extrema im-
portância que os gestores 
estejam conscientes das 
mudanças que acontece-
ram na Semed. “O dia de 
hoje é para conhecer as mu-
danças que vão acontecer 
este ano.  A forma que o 
assunto está sendo aborda-
do é bem diferente, de uma 
forma lúdica e que se torna 
fácil a aprendizagem e é as-
sim que as nossas crianças 
também devem aprender”, 
afirmou a gestora da escola, 
que atende 360 crianças da 
educação infantil ao 5º ano.

ditório da DDZ, na avenida 
Torquato Tapajós.

O objetivo do encontro é 
passar todas as orientações 
pedagógicas de forma lú-
dica, usando o reconto de 
histórias infantis, jornal, 
entre outros métodos de 
aprendizagem. O chefe da 
Divisão de Apoio à Gestão 
Escolar (Dage), Luiz Oli-
veira, participou da ação e 
destacou a importância da 
jornada pedagógica para o 
bom desenvolvimento do 
ano letivo.

“No final de 2023, a Se-
med realizou a pré-jornada 
pedagógica com todos os 
departamentos, mostrando 
o que poderia ser abordado 
em 2024. E, agora, toda essa 
orientação é repassada 
para a equipe diretiva, que 
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ços para contemplar as ne-
cessidades integrais desta 
parcela da população. “O 
Centro de Convivência do 
Idoso conta com sala de 
fisioterapia, de música e 

restaurante, que oferece 
refeições nutritivas para os 
idosos que participam das 
atividades. Essas pessoas, 
que contribuíram a vida 
inteira com o seu traba-

lho, merecem ser cuida-
das, tendo a oportunidade 
de usufruir de atividades 
voltadas para o seu bem-
-estar”, destacou a profes-
sora Áurea Marques.
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Vacina contra dengue chega a 
partir de fevereiro ao Amazonas
Ao todo, 12 municípios 
receberão o 
imunizante ofertado 
pelo SUS

DIVULGAÇÃO

O Amazonas está en-
tre os estados que 
receberão a vacina 
contra a dengue, 

disponibilizada pelo Minis-
tério da Saúde, a partir de 
fevereiro. Entre os dias 1° e 
25, foram notificados 3.934 
casos de dengue, sem notifi-
cação de óbitos decorrentes 
da doença, conforme dados 
da Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas – 
Dra. Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP), da Secretaria de 
Estado de Saúde do Amazo-
nas (SES-AM).

Ao todo, 12 municípios re-
ceberão o imunizante que 
ofertado pelo Sistema Úni-
co de Saúde (SUS): Manaus, 
Iranduba, Presidente Figuei-
redo, Rio Preto da Eva, Barce-
los, São Gabriel da Cachoeira, 
Careiro, Nova Olinda do Nor-
te, Manaquiri, Santa Isabel do 
Rio Negro, Autazes e Careiro 
da Várzea. Esses municípios 
integram a região “Manaus, 
entorno e Alto Rio Negro”, 
área de saúde que atende 
análise da equipe do Minis-
tério da Saúde para recebi-
mento das doses.

Na classificação da FVS-
-RCP os municípios do Ama-
zonas com maiores taxas 
de incidência são: Lábrea 
(490,7), Guajará (418,8), Ju-
taí (416), Tefé (339,2), Envi-
ra (327,7), Alvarães (323,2), 

Em Tempo

Carauari (219,4), Iranduba 
(195,1), Presidente Figueiredo 
(175,9), Manacapuru (167,6), 
Rio Preto da Eva (129,1), Ma-
naus (106,4), Coari (104,9), 
Novo Airão (83,4) e Boca do 
Acre (83).

Para a região ser seleciona-
da, o local deve atender aos 
critérios de possuir, pelo me-
nos, um município com mais 
de 100 mil habitantes, que 
tenha registrado alta trans-
missão de dengue em 2023 
e 2024, e possua maior pre-
dominância de dengue tipo 2.

Em Tempo

A defesa do influencia-
dor João Lucas da Silva 
Alves, conhecido como 
“Lucas Picolé”, de 24 anos, 
que foi preso novamen-
te na quarta-feira (24) 
por suspeita de operar 
um esquema criminoso 
de rifas ilegais nas redes 
sociais, se pronunciou so-
bre o ocorrido. De acordo 
com o advogado Vilson 
Benayon, o delegado Cí-
cero Túlio foi informado, 
na terça-feira (23), um 
dia antes da prisão, sobre 
um grupo que divulgava 
o “jogo do tigrinho” em 
nome de Lucas.

Conforme a defesa, o 
grupo intitulado “Menino 
de Ouro”, com 258 in-
tegrantes, colocou falas 
falsas de Lucas Picolé fo-
mentando o jogo do tigri-
nho. “Tem um perfil falso 
no Instagram, com quase 
50 mil pessoas, passamos 
todas essas informações 
para o delegado um dia 
antes da prisão do meu 
cliente”, afirmou Vilson 
Benayon.

Sorteio
Vilson Benayon afirmou 

que o sorteio gratuito de 
moto não estava proibi-

do, apenas a realização de 
sorteio através dos jogos 
de azar.

“Era um sorteio gratuito, 
para aumentar o núme-
ro de seguidores de uma 
marca patrocinadora, 
não tem a ver com rifa. 
Ninguém obteve lucro 
de forma indevida sem 
autorização do Ministério 
da Fazenda.”, explicou o 
advogado criminalista.

O mandado de prisão 
de Lucas Picolé foi refe-
rente ao descumprimen-
to de medidas cautelares 
que garantiam a liberdade 
para Picolé, até a audiên-
cia da Operação Dracma, 
marcada para o dia 1 de 
março. Vilson Benayon 
solicitou a revogação da 
prisão preventiva do in-
fluenciador.

“A polícia está atrás de 
mim, só de mim, todo mun-
do divulga isso, e não é 
nem eu que postei, foi um 
fake. Eu avisei você duas 
vezes para me ajudar a de-
nunciar esse fake, aqui no 
meu perfil eu não divulgo 
link de jogo, não divulgo 
nada, não estou podendo 
divulgar nada”, declarou o 
influenciador momentos 
antes de ser capturado, 
em Iranduba (distante 20 
quilômetros de Manaus).

SEGURANÇA

Defesa de Lucas Picolé fez 
denúncia antes da prisão

Da redação

Eles têm apenas 10 me-
ses de vida, mas os cães 
Kira, Fire e Hela, da raça 
pastor-belga-malinois já 
demonstraram que são 
importantes aliados da Se-
cretaria de Estado de Segu-
rança (SSP-AM). O trio está 
sendo treinado pelo Corpo 
de Bombeiros Militar do 
Amazonas (CBMAM) para 
resgate e busca de pessoas 
e apresentou eficiência na 
localização de dois corpos 
encontrados enterrados. 
Um deles foi o da cicloviajan-
te venezuelana Julieta Inés 
Hernández Martínez, 38.

Os cães da raça pastor-
-belga-malinois são conhe-
cidos pela agilidade, fideli-
dade e inteligência. O trio 
foi doado ao CBMAM pela 
Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM) ainda filhotes. Os 
cães Kira e Hela iniciaram 
a atuação operacional ao 
terem sido deslocados com 
seus respectivos instrutores 
bombeiros, cabo Ferraz e 
cabo Pantoja para operação 
de busca do corpo de Julieta 
Hernández.

No último dia 19 de janeiro, 
os cães Kira e Fire voltaram 
para a ativa e ajudaram na 
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Treinos dos cães acontecem por meio da equipe do Corpo de Bombeiros Militar do Amazonas (CBMAM)

localização do corpo de um 
homem, que estava também 
enterrado em um terreno na 
Avenida João Valério, bairro 
Nossa Senhora das Graças, na 
zona centro-sul de Manaus.

Treinamento
Liderando o treinamento 

com os cães e responsável pelo 
canil, a sargento Paula Rober-
to, especializada em saúde e 
medicina veterinária, explicou 
que para lidar diretamente 
com os animais, os bombeiros 
precisam passar por uma ca-

pacitação. Um deles, de acordo 
com a militar, é o Comando de 
Busca, Resgate e Salvamento 
com Cães (Bresc).

“Esse curso vai nos capaci-
tar a fazer o treinamento com 
esses cães. A PM nos doou 
e assim que vieram para cá, 
iniciamos o treinamento com 
eles”, comentou a treinadora.

Os treinadores tentam fa-
zer esforços positivos. Tudo 
começa com o cão querendo 
participar da atividade. Uma 
delas é incentivada com o au-
xílio de brinquedos que utili-

FVS-RCP destaca que, em caso de suspeita de dengue, a pessoa deve procurar a unidade de saúde mais próxima

zam no dia a dia. Em segui-
da, os condutores pedem 
latidos e posteriormente, 
iniciam o trabalho com 
pessoas vivas.

O outro treinamento é 
o de busca. Esse acontece 
com o auxílio de duas pes-
soas. Uma se esconde e o 
outro no caso o condutor, 
lança o animal que vai atrás 
da pessoa que sumiu e co-
meça a latir. É um proces-
so um pouco mais longo, 
mas que é uma ferramenta 
muito importante.

O enfrentamento das arbo-
viroses é um esforço nacio-
nal, comandado pelo Minis-
tério, que utiliza estratégia 
de imunização, a partir da 
vacina, e conscientização so-
bre medidas de prevenção. 
O Brasil é o primeiro país 
do mundo a oferecer o imu-
nizante no sistema público 
universal.

Serão vacinadas as crian-
ças e adolescentes entre 10 
e 14 anos, faixa etária que 
concentra maior número de 
hospitalização por dengue – 

16,4 mil de janeiro de 2019 a 
novembro de 2023 – depois 
das pessoas idosas, grupo 
para o qual a vacina não foi 
autorizada pela Anvisa. Esse é 
um recorte que reúne o maior 
número de regiões de saú-
de. O esquema vacinal será 
composto por duas doses, 
com intervalo de três meses 
entre elas.

Chegada ao Brasil
A primeira remessa com 

cerca de 757 mil doses che-
gou ao Brasil no último sába-

do (20). O lote faz parte de 
um total de 1,32 milhão de 
doses fornecidas pela farma-
cêutica. Outra remessa, com 
mais de 568 mil doses, está 
com entrega prevista para 
fevereiro.

No Amazonas, a Fundação 
de Vigilância em Saúde do 
Amazonas – Drª Rosema-
ry Costa Pinto (FVS-RCP), 
da Secretaria de Estado de 
Saúde do Amazonas, aguarda 
previsão de data para rece-
bimento da remessa de imu-
nizantes, incluindo a quanti-

dade a ser enviada.
“A vacina é uma ação es-

tratégica no enfrentamento 
à dengue. Diante do rece-
bimento das doses, as va-
cinas serão distribuídas 
aos municípios mediante o 
agendamento realizado pe-
las Secretarias Municipais de 
Saúde”, ressalta a diretora-
-presidente da FVS-RCP, Ta-
tyana Amorim.

Para apoiar estados e 
municípios nas medidas de 
prevenção e controle, o Mi-
nistério da Saúde repassou 
R$ 256 milhões para todo o 
país, em uma ação de reforço 
do enfrentamento da doen-
ça. Do valor total, R$ 111,5 
milhões foram transferidos 
ainda em 2023, em parce-
la única, para fortalecer a 
vigilância e a contenção do 
Aedes aegypti – sendo R$ 
39,5 milhões para estados e 
Distrito Federal e outros R$ 
72 milhões para municípios. 
Além disso, haverá repasse 
de R$ 144,4 milhões para fo-
mentar ações de vigilância 
em saúde em todo o país.

Prevenção
A melhor forma de evitar a 

dengue é combater os focos 
de acúmulo de água, locais 
propícios para a criação do 
mosquito transmissor da do-
ença. A orientação é a ado-
ção da lista de verificações 
(check-list) semanal, de 10 
minutos de duração, de modo 
que a população possa agir 
para identificar os possíveis 
criadouros, como garrafas, 
vasos de plantas, pneus, be-
bedouros de animais, sacos 
plásticos, lixeiras, tambores 
e caixas d’água.

Cães reforçam SSP-AM para 
ocorrências de busca e resgate
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El Niño promove 
uma elevação da 
temperatura nas 
Américas, o que 
facilita a proliferação 
dos mosquitos
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O aquecimento global e o 
fenômeno El Niño têm 
ajudado a impulsionar a 
alta de casos de dengue 

no início deste ano no Brasil, afir-
mou o diretor do Departamento 
de Imunização e Doenças Trans-
missíveis do Ministério da Saúde, 
Eder Gatti Fernandes, em meio 
a uma disparada da doença que 
provocou um recorde de mortes 
no país em 2023.

“Certamente contribuiu para 
esse momento de alta incidência 
da dengue pelo fato do impacto 
dessas mudanças climáticas nas 
arboviroses”, disse Fernandes, 
ao acrescentar que modelos ma-
temáticos já indicavam a possibi-
lidade de alta tendência agora, à 
semelhança do que ocorreu nos 
anos de 2015 e 2016, quando o 
El Niño também influenciou em 
uma alta de casos da doença 
no país.

O El Niño promove uma eleva-
ção da temperatura nas Améri-
cas e próximo ao Oceano Pacífico, 
o que acaba por facilitar a pro-
liferação dos mosquitos Aedes 
aegypti que são os vetores da 

Brasil registrou um número recorde 
de mortes decorrentes de dengue

dengue e de outras doenças tro-
picais como chikungunya e zika.

Em 2023, segundo dados 
oficiais, o Brasil registrou um 
número recorde de mortes de-
correntes de dengue, com 1.094 
casos, de uma série histórica que 
remonta aos anos 2000. No ano 
anterior, haviam sido 1.053 óbi-
tos. O terceiro ano com maior 
número de mortes foi 2015 com 
986 registros de vidas perdidas.

Em relação ao número de ca-
sos de dengue, foram 1.658.616 
registros em 2023, um aumento 
de 16,8% em relação ao ano an-
terior, com 1.420.259 casos. Na 
série histórica, o ano passado 
só ficou atrás de 2015, quando 
foram 1.688.699 casos.

No início deste ano a dengue 
segue em alta no país. Na primei-
ra semana de 2024, conforme o 
ministério, foram registrados 38,1 
mil casos da doença, ante 12,6 mil 
na mesma semana do ano ano 
passado — aumento de 202,4%.

De acordo com dados prelimi-
nares da Associação Brasileira 
de Medicina Diagnóstica (Abra-
med), houve um salto na procura 
de 77% de testes laboratoriais 
para dengue este mês em rela-
ção a dezembro de 2023.

Segundo o diretor do Minis-
tério da Saúde, desde o ano 
passado a pasta tem adotado 
uma série de medidas para en-
frentar a dengue, como a cria-
ção de uma Sala Nacional de 
Arbovirose em conjunto com 

Americanos não querem 
revanche entre Trump e Biden

Donald Trump lidera o pre-
sidente democrata Joe Biden 
por seis pontos percentuais 
em uma pesquisa que mostrou 
que os americanos estão des-
contentes com uma revanche 
eleitoral que entrou em foco 
após a vitória do ex-presidente 
em New Hampshire.

A pesquisa nacional feita 
com 1.250 pessoas mostrou 
Trump com 40% e Biden com 
34% dos votos. A pesquisa tem 
uma margem de erro de três 
pontos percentuais.

Isso representou um ga-
nho para Trump depois que 
uma pesquisa da Reuters/
Ipsos realizada no início des-
te mês mostrou que ele e 
Biden empatariam em uma  
disputa em novembro.

Enquanto Trump vence 
facilmente sua única con-
corrente nas primárias, Ni-
kki Haley, cerca de 67% dos 
entrevistados disseram estar 
“cansados de ver os mesmos 
candidatos nas eleições pre-
sidenciais e querem alguém 
novo.” Ainda assim, apenas 
18% disseram que não vota-
riam se Biden e Trump fossem  
sua escolha.

Os dois candidatos parecem 
prontos para uma revanche 
após as vitórias consecuti-
vas de Trump em Iowa e New 
Hampshire, com a Casa Branca 
considerando Trump como o 
principal candidato, e Trump 
se irritando porque Haley 
não saiu imediatamente da  
corrida republicana.

PESQUISA

Um ‘repeteco’ não se mostra atraente para os eleitores que querem “sangue novo”

Darya Trepova, condenada por entregar bomba a blogueiro russo pró-guerra

Russa é condenada por entregar 
bomba a blogueiro pró-guerra

Uma jovem russa foi condenada na 
quinta-feira (25) a 27 anos de prisão 
por entregar uma bomba que explo-
diu nas mãos de um blogueiro pró-
-guerra no ano passado, matando-o.

Darya Trepova, de 26 anos, foi con-
denada por uma corte de São Peter-
sburgo por terrorismo, manipulação 
de explosivos e uso de documentos 
falsos relacionados com a morte do 
blogueiro Vladlen Tatarsky.

Ela não demonstrou emoções ao 
ser condenada. Segundo a imprensa 
russa, a sentença foi a mais dura já 
proferida a uma mulher na história 
moderna do país. Sua defesa afirmou 
que irá recorrer da decisão.

Tatarsky foi morto por uma bomba 
escondida dentro de uma estatueta 
com sua própria imagem, entregue a 
ele por Trepova como um presente 
em uma cafeteria de São Petersbur-
go, onde ele discursava.

Trepova afirma ter sido vítima de 
uma armação, e pensou que a es-
tatueta continha um dispositivo de 
escuta, não uma bomba. Ela afirmou 
no tribunal que agia sob ordens de 
um homem na Ucrânia que conhecia 
como “Gestalt”, que mandou dinhei-
ro e instruções para ela durante me-
ses antes do atentado na cafeteria.

“Eu sinto grande dor e vergonha 
por minha credulidade e ingenui-
dade terem levado a consequên-
cias tão catastróficas. Eu não queria 
machucar ninguém”, disse ela no 
tribunal, dirigindo-se às pessoas que 
ficaram feridas no atentado que pe-
diram grandes indenizações a ela.

“Sinto especialmente dor e vergonha 
pelo fato de um ato terrorista ter sido 
efetivado pelas minhas próprias mãos.”

ANTON VAGANOV

TERRORISMO
DIVULGAÇÃO

A defesa argumentou que Tre-
pova também era vítima, porque 
estava sentada a alguns metros 
de Tatarsky e poderia ela mesma 
ter morrido ou ficado ferida.

A promotoria, por outro lado, 
afirmou ela sabia da bomba e 
que “agiu deliberadamente com 
o objetivo de desestabilizar a 
Federação Russa e desacredi-
tar a operação militar especial”, 
referindo-se ao nome oficial dos 
esforços de guerra perpetrados 
por Moscou na Ucrânia.

Depois da explosão da bom-
ba, Trepova disse ter entrado 
em pânico. Sabendo do risco 

de ser presa, ela ignorou uma 
instrução de “Gelstalt” de ir para 
o aeroporto e tomar um voo.

Em vez disso, ligou para o seu 
marido, que pediu a um amigo, 
chamado Dmitry Kasintsev, que 
a deixasse ficar em seu apar-
tamento, onde foi presa no dia 
seguinte.

Kasintsev, de 27 anos, foi con-
denado nesta quinta-feira a um 
ano e nove meses de prisão por 
ajudar a escondê-la, apesar do 
testemunho de Trepova de que 
eles nunca tinham se encontra-
do antes e que ele não tinha 
nada a ver com a bomba.

representantes Estados e mu-
nicípios para monitorar a situ-
ação da doença; o repasse de 
recursos para entes federados; 
e campanhas de conscientização 
e a promoção de capacitação  
e manejo clínico.

“O ministério vê essa situação 
da dengue com preocupação e 
lança respostas diante disso”, 
ressaltou Fernandes.

O diretor apontou como as 
áreas de maior incidência no país 
o Distrito Federal e Goiás, na 
região Centro-Oeste; o Acre, no 
Norte; o Paraná, no Sul; e Minas 
Gerais, no Sudeste.

Vacinação
Uma nova estratégia contra a 

doença será adotada pelo go-
verno brasileiro em breve, com 
a introdução da vacinação con-
tra a dengue na rede pública. 
A previsão, segundo o diretor 
do ministério, é que 6 milhões 
de doses sejam entregues ao 
longo do ano para serem apli-
cadas. A primeira leva, de 750 
mil doses, chegou ao Brasil no 
último sábado.

Diante da restrição da ofer-
ta da vacina, conhecida como 
Qdenga, por dificuldades de 
fornecimento do laboratório ja-

ponês Takeda, o ministério vai 
seguir a orientação da Organi-
zação Mundial de Saúde (OMS) 
e vacinar inicialmente apenas 
crianças e adolescentes em áre-
as de maior incidência. Já foi de-
finido, com Estados e municípios, 
que o foco serão os menores na 
faixa entre 10 e 14 anos nos locais 
com maior registro.

“Nos próximos dias vamos 
divulgar as localidades con-
templadas e quais localidades 
terão, primeiramente, a vacina 
ofertada”, afirmou ele, ao acres-
centar que, para os próximos 
anos, o ministério pretende am-
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Aquecimento global e El Niño 
impulsionam casos de dengue 

pliar a oferta do imunizante com 
a eventual aprovação de uma 
vacina produzida pelo Instituto 
Butantan.

Separadamente da iniciativa 
nacional, a prefeitura de Dou-
rados, em Mato Grosso do Sul, 
lançou uma inédita ação de 
vacinação em massa contra a 
dengue no município com o mes-
mo imunizante do laboratório 
Takeda, que será aplicado em 
cerca de 150 mil moradores entre 
4 e 59 anos.

Tendas e “fumacê”
A reportagem percorreu algu-

mas regiões administrativas do 
Distrito Federal, que têm passa-
do por um pico de alta nos casos 
de dengue desde a virada do 
ano. Tendas de apoio às pessoas 
foram montadas, assim como 
carros e profissionais borrifando 
inseticida específico para com-
bater o mosquito Aedes aegypti 
em dosagens seguras aos hu-
manos, o chamado “fumacê”.

O Recanto das Emas, distan-
te cerca de 30 quilômetros do 
centro de Brasília, atravessa 
uma das mais altas taxas de 
incidência da doença na capital 
brasileira. Somente nos 20 pri-
meiros dias de janeiro, segundo 
dados do boletim epidemioló-
gico do DF, foram notificados 
um total de 16.079 casos pro-
váveis de dengue, um aumento 
de 646,5% em relação a idêntico 
período do ano passado.
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores em Transportes Coletivo Urbano e Rodoviários de Ma-
naus e Região Metropolitana no uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os trabalhadores 
representados por essa Entidade Sindical, a comparecerem na Assembleia Geral Extraordinária a 
ser realizada no dia  30 de janeiro de 2024 (terça-feira) na sede da entidade sita à Rua Domingos 
Lima nº 119, Bairro Nossa Senhora das Graças, sendo a 1º Convocação dos Trabalhadores do 2º 
turno as 09h00min com a presença de 2/3 dos trabalhadores e a 2º Convocação será as 09h30min 
com os presentes que houver. A 1º Convocação dos Trabalhadores do 1º turno às 15h30min com 
a presença de 2/3 dos trabalhadores e a 2º Convocação será às 16h00min com os presentes que 
houver, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

a) Aprovar greve geral por tempo indeterminado caso as empresas não efetuem o pagamento do 
cartão alimentação no terceiro dia útil e o pagamento mensal no quinto dia útil conforme acordado 
em convenção coletiva de trabalho 2023/2024;

b) Assuntos Gerais.
                               

Manaus, 25 de janeiro de 2024.

Givancir de Oliveira Silva
Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES EM 
TRANSPORTES COLETIVO URBANO E RODOVIÁRIO 

DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA
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Jovem, natural 
do município de 
Manacapuru, está 
há quase 17 anos no 
ramo do break dance

DIVULGAÇÃO

O a m a z o n e n s e 
Ediomar Queiroz, 
conhecido artis-
ticamente como 

Bboy Tchantcho, ficou 
muito conhecido no ce-
nário do Hip Hop por seus 
movimentos de grande im-
pacto, como power moves 
e saltos mortais. O dan-
çarino hoje trabalha em 
uma companhia de dança 
internacional sediada na 
França, e viaja por vários 
lugares do mundo fazendo 
apresentações e partici-
pando de espetáculos.

Tchantcho começou sua 
carreira artística na dan-
ça em 2006, treinando 
no bairro da Terra Preta, 
em Manacapuru. Partici-
pou de competições em 
Manaus e foi ganhando 
destaque no cenário es-
tadual. Depois que ganhou 
notabilidade nacional, foi 
jurado de eventos e mi-
nistrou muitas aulas e 
workshops, que fizeram 

Em Tempo

Amazonense se destaca em turnê nos Estados Unidos 

de desafiar a gravidade to-
dos os dias, você também 
desafiasse a si mesmo, os 
limites do seu corpo”, des-
creveu Ediomar, que deu 

um conselho às pessoas 
que querem começar a tri-
lhar o caminho do Hip Hop. 
“A arte, a cultura, o espor-
te, eles têm esse poder de 

levar você a lugares inima-
gináveis. Eu mesmo, vindo 
do interior do Amazonas, 
nunca imaginei viver o que 
eu estou vivendo hoje. 

Isso foi através da arte, 
da cultura e de bastante 
dedicação. Se você tem um 
sonho, você deve lutar por  
ele”, finalizou.

com que ele chegasse 
na fase que se encontra  
atualmente.

Para Ediomar, é um pri-
vilégio trabalhar com arte 
e ser reconhecido como 
um profissional da dança. 
“As pessoas geralmen-
te não vêem a cultura, a 
arte, como um trabalho de 
verdade. Eu quebrei essa 
barreira, quebrei esse li-
mite, e hoje em dia vivo 
um sonho, trabalhar com 
o que eu amo, vivenciando 
várias experiências e co-
nhecendo vários países. É 
uma realidade que parecia 
muito longe e muito difícil 
para mim, e hoje ela se 
tornou real”, relatou. 

O termo em inglês 
“BBoy” se originou como 
uma abreviação de “Bre-
akboy”, que indica uma 
pessoa que pratica o Break 
Dance. Parte da cultura 
do Hip Hop, o ritmo e a 
dança foram criados por 
afro-americanos na dé-
cada de 1970 na cidade 
de Nova Iorque. A dança 
inclui movimentos de alta 
intensidade como giros e 
acrobacias.

“Cada movimento que a 
gente aprende é um li-
mite que a gente supera. 
Então, ser BBoy pra mim 
é superar meus próprios 
limites. É como se, além 

Resultado final do edital de 
apoio a blocos e bandas

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), divulgou na quar-
ta-feira (24), no Diário Oficial 
do Município, a homologação 
do resultado final do edital nº 
011/2023, de apoio a bandas e 
blocos do Carnaval 2024.

O edital contempla 110 even-
tos, entre bandas, blocos e 
eventos carnavalescos de rua, 
com serviços de palco, sono-
rização, iluminação, banheiros 
químicos e estrutura, sendo 
50 eventos de porte peque-
no, 50 de porte médio e dez 
grandes, que acontecerão du-
rante os meses de fevereiro e  
março de 2024.

Para o diretor-presidente da 
Manauscult, Reginei Rodrigues, 
o fomento ao Carnaval de rua 
tem impacto positivo, princi-
palmente nos bairros e comu-
nidades, por movimentar toda 

uma cadeia envolvida direta e 
indiretamente ao contexto car-
navalesco. “O Carnaval de Rua 
influencia muitos segmentos, 
que vão desde a mobilidade ur-
bana com o uso do transporte 
público, transporte por aplicati-
vo. Nos eventos, com a parte de 
venda de comidas e bebidas, a 
confecção de itens carnavales-
cos usados pelos brincantes, na 
mobilização dos moradores dos 
bairros, onde, tradicionalmen-
te, acontecem essas festas, que 
confeccionam roupas persona-
lizadas e artefatos produzidos 
especialmente para os eventos”, 
explica Rodrigues.

Os eventos contemplados 
passaram pela avaliação da 
comissão técnica que usou 
como critérios: o histórico de 
cada evento, comprovação de 
tempo, impacto social, interesse 
público, participação popular e 
relevância cultural.

MANAUS 

Blocos e bandas vão receber apoio da Prefeitura de Manaus 

Evento agrega diversos grupos do mundo geek, no Palacete Provincial

Festival Tupinanquim reúne amantes 
de quadrinhos e da cultura pop

Reunir os apaixonados por 
Cultura Pop, Quadrinhos e pelo 
mundo nerd. É esse o objetivo do 
1º Festival Tupinanquim, nos dias 
27 e 28 de janeiro, no Palacete 
Provincial (Praça Heliodoro Balbi, 
Centro, zona sul de Manaus), das 
10h às 19h. O evento tem entrada 
franca e é livre para todos os 
públicos.

Com foco no Dia do Quadrinho 
Nacional, celebrado em 30 de 
janeiro, o Festival reúne artis-
tas visuais de diversos nichos, 
fã-clubes e jogos on e offline, 
como os boardgames e Realida-
de Aumentada, e oficinas para 
aqueles que queiram aprender 
a desenhar ou aprimorar suas 
técnicas. 

“Tudo é gratuito para o público, 
dos games com o Pokémon Go 
a workshop de cartoon que será 
ministrado pelo artista Romahs 
Mascarenhas, roteirista da Tur-
ma da Mônica”, apontou o CEO 
do 1 Minuto Nerd e coordenador-
-geral do 1º Festival TupiNan-
quim, Átila Simonsen.

O Festival Tupinanquim tem o 
apoio do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa.

Programação variada
O 1º Festival Tupinanquim 

terá oficinas, mesas-redondas 
e bate-papo dos mais variados, 
assim como exposições que irão 
maravilhar o público que for 
ao Palacete Provincial. Come-
çando no sábado (27), a partir 
das 10h, haverá o Workshop 

DIVULGAÇÃO

PALACETE PROVINCIAL 
DIVULGAÇÃO

de Construção de Foguetes 
usando garrafas pet. Ain-
da no primeiro dia, acon-
tecem rodadas de jogos de 
tabuleiro e troca de cartas 
Pokémon, entre outras ati-
vidades.

Para o dia 28, as oficinas 
de Criação de personagens 
sci-fi e de capa de Histórias 
em Quadrinhos serão minis-
trados por Carol Peace e Leon 
Sarmento, respectivamente. 
No auditório, a exposição da 
Empire Diorama leva ao pú-
blico cenas de filmes clás-

sicos do mundo geek.  Além 
disso, é possível aprender, na 
prática, como desenhar nos 
estilos Cartoon e Nanquim. 

A Feira de Economia Cria-
tiva acontece em parceria 
com a Feira das Cores e o 
Swordplay estará ensinan-
do arquearia e princípios do 
esporte. “Nos bate-papos, 
falaremos sobre Mitologia e 
Folclore Nacionais em HQs, 
o que vem em Star Wars em 
2024, além das atividades 
do projeto Férias divertidas”, 
finaliza Átila.

Dançarino amazonense se 
destaca em turnê pelos EUA
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Casal unido, Jane e Waldemir Souza, 
prestigia a tradicional Feijoada da Har-
monia da Escola Reino Unido da Liber-
dade. Como sempre o evento foi um su-
cesso. Parabéns!

O destaque da semana é para a representante 
do Brasil no Miss Universo Infantil Giovanna 
Torres. A pequena que é miss Amazonas e miss 
Baby Brasil, já trouxe para o estado o titulo de 
“Princess World”. O miss universo acontece em 
maio em Lima no Peru. Sucesso!

Eu tomo com 
o Promoter 
Juca Semem 
que entre 
outros eventos, 
realiza em 

A porta bandeira mirim da Vitória Régia Emily Beatriz 
Monteiro e a diretora de pavilhões e cerimonialista do 
Primeiro Casal Cláudia Almeida. Trabalho segue forte 
na verde e rosa, para o desfile.

Jornalista e promotor cultural de eventos Sandro 
Nine participou em Manaus da terceira Conferência 
Estadual de Cultura do Amazonas. Ele sempre abraçou 
a bandeira da cultura, como forma de educação.

Manaus a tradicional “Feijoada 
do Bola Preta” . Esse ano o palco 
será o Studio 5, que vai trazer 
o Pagode da Malu, e a Banda 
Original “Cordão do Bola Preta”. 
As camisas para a festa estão 
praticamente esgotadas. Quem 
quiser prestigiar tem que correr.    

Os diretores do Bloco “LASQUEIME” Maurilio Farias Leite Jr. e Carlos 
Magalhães, no centro a presidente Ilaucery da Silva Sousa a “Lau”. A 
festa que acontece dia 10 na av. dos Tucanos (Coroado), tem a renda 

direcionada para o projeto “Gotas de Amor Solidaria”.

Jornalis-
ta Naldo 
Rodrigues 
comemorou 
mais um ano 
de vida essa 
semana. O 
competente 
comunicador 
é de Parin-
tins, onde 
realiza um 
excelente 
trabalho. 
Sucesso!

A Rainha de 
bateria da 
Legião de 
Bambas Deborah 
Tapajós, vem 
se preparando 
para o desfile 
com muita 
determinação. 
Além de 
advogada a 
bela doutora é 
influenciadora 
digital e treina 
Muay Thay.



Manaus, sexta-feira 26 de janeiro de 2024

Brasil enfrenta Colômbia no Torneio Pré-Olímpico
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Arthur Chaves (primeiro à esquerda) atua no futebol português e é destaque na sólida defesa brasileira 
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Esta foi a primeira vez que o Timãozinho ergueu o troféu da Copinha na Neo Química Arena

Em Tempo

O Corinthians é o dono 
da Copa São Paulo de 
Futebol Júnior pela 
11ª vez. Na tarde desta 

quinta-feira (25), feriado em 
comemoração ao aniversário 
de 470 anos da cidade de São 
Paulo, o Timãozinho entrou em 
campo para a disputa da final 
da Copinha 2024. Enfrentando 
o Cruzeiro, os Filhos do Terrão 
tiveram um jogo muito difícil, 
mas com um golaço de Kayke, 
o Alvinegro venceu a equipe 
mineira e se sagrou campeão 
da competição.

Foi uma grande campanha do 
Timãozinho na competição de 
2024, que passou por adversá-
rios como Guarani, CRB, Atléti-
co-GO, Novorizontino e Cruzeiro 
para conquistar mais um título. 
O Corinthians é o maior vence-
dor da Copinha: além de 2024, o 
Alvinegro foi campeão em 1969, 
1970, 1995, 1999, 2004, 2005, 
2009, 2012, 2015 e 2017. Esta foi 
a primeira vez que o Corinthians 
ergueu o troféu da Copinha na 
Neo Química Arena.

Escalação
O técnico Danilo Andrade es-

calou o Timãozinho com Felipe 
Longo; Léo Mana, João Pedro 
Tchoca, Renato, Vitor Meer; 
Ryan, Breno Bidon, Pedrinho; 
Kayke, Higor e Arthur Sousa. 
Entraram no decorrer do jogo: 
Thomas Lisboa, GH, Thomas 
Agustin e Jhonatan. Ainda fi-
caram à disposição no banco 
de reservas: Cadu, Caipira, Bahia, 
Beto e Léo Agostinho.

Primeiro tempo
O Timãozinho iniciou o jogo 

indo para cima da equipe cruzei-
rense. Aos cinco minutos, Pedri-
nho testou o goleiro Otávio pela 
primeira vez, que fez a defesa. A 
Fiel Torcida empurrava os Filhos 
do Terrão, com a Neo Química 
Arena lotada. Aos nove, o Cru-
zeiro respondeu. Em um contra-
-ataque rápido, Xavier chutou, 
Felipe defendeu e, no rebote, 
Arthur chutou para fora. O Ti-
mãozinho chegou mais uma vez 
aos 12: em uma boa triangulação, 
Léo Mana chegou para finalizar 
e chutou para fora.

Aos 20 minutos, Vitinho, do 
Cruzeiro, cobrou uma falta que 
levou perigo, mas saiu pela linha 
de fundo. A equipe mineira teve 
outra oportunidade em uma 
falta perigosa, aos 33 minutos. 

Corinthians bate Cruzeiro 
e conquista título da Copinha

Gui Meira também chutou pra 
fora. O Timãozinho teve mais 
uma oportunidade com Pedri-
nho, aos 42 minutos, mas não 
levou tanto perigo para o gol 
do goleiro Otávio.

Segundo tempo
A segunda etapa começou 

mais nervosa que a primeira. 
Ambas as equipes errando mui-
tos passes. Aos nove minutos, 
Danilo fez a primeira troca no 
Timãozinho. Saiu Higor e entrou 
Thomaz Lisboa.

O Cruzeiro teve um lance de 
perigo aos 10 minutos. Gui Mei-
ra chutou e a bola desviou na 
zaga alvinegra. Aos 20 minu-
tos, a equipe mineira teve outra 
oportunidade. Com um chute 
de Jhosefer, a bola levou perigo 
para a meta de Felipe Longo. 
Dois minutos depois, o goleiro do 
Timão foi acionado, espalmando 
uma bola de Vitinho.

O Danilo mexeu mais uma 

vez no time, aos 25 minutos: 
saiu Pedrinho e entrou GH. Aos 
31 minutos, o Timãozinho che-
gou com chute de Vitor Meer. A 
bola desviou e quase enganou 
o goleiro Otávio, que conseguiu 
mandar para escanteio.

Aos 39 minutos, gol do Co-
rinthians! GH fez o passe para 
Kayke, que cortou para o meio 
e chutou de perna direita, de 
fora da área, para marcar um 
golaço. Após o gol o Timãozinho 
mudou: saíram Arthur Sousa e 
Ryan e entraram Thomas Agus-
tin e Jhonatan.

Final com 10
O Corinthians teve que ir para 

os minutos finais com um jo-
gador a menos. GH sentiu uma 
lesão e teve que sair. Mesmo 
tendo direito a mais duas tro-
cas, a substituição não podia 
acontecer, pois o técnico Danilo 
já tinha parado o jogo em três 
oportunidades.

Aos oito minutos e trinta se-
gundos, antes de o Timão dar 
saída da meta, o juiz pediu a bola 
e encerrou a partida. Corinthians 
campeão da Copa São Paulo de 
Futebol Júnior pela 11ª vez.

Venda no profissional
O Corinthians confirmou nes-

ta quinta-feira (25) os valores 
do acordo envolvendo a venda 
de Gabriel Moscardo ao PSG, 
da França.

O clube parisiense adquiriu 
100% dos direitos econômicos 
do volante por 20 milhões de 
euros (R$ 107 milhões) fixos, 
além de dois milhões de euros 
(R$ 10,7 milhões) em bônus por 
metas esportivas.

O pagamento será efetua-
do em três parcelas anuais de 
aproximadamente 6,6 milhões 
de euros cada (cerca de R$ 35 
milhões), que serão depositadas 
todo mês de setembro pelos 
próximos três anos.

  Da redação

A Seleção Pré-Olímpica 
enfrenta a Colômbia nesta 
sexta-feira (26), às 19h (ho-
rário de Manaus) no Estádio 
Brígido Iriarte, em Caracas, 
pela segunda rodada do Tor-
neio Pré-Olímpico. O time 
colombiano vem de uma der-
rota na competição por 3 a 
0 para o Equador. 

A Seleção Brasileira ocupa a 
segunda colocação na tabela 
com três pontos. O Equador 
está em primeiro, com quatro 
pontos. A Venezuela vem em 
terceiro com dois, Bolívia em 
quarto com um e a Colômbia 
não pontuou.

Diante disso, o zagueiro Ar-
thur Chaves, do Acadêmicos de 
Viseu, de Portugal,  acredita que 
os colombianos vão para o tudo 
ou nada, buscando a primeira 
vitória no torneio, o que tornará 
a partida uma grande decisão.

O atleta se considera um 
defensor que tem como prin-
cipal característica a velocida-

de. Arthur está na Europa há 
pouco mais de uma temporada 
(chegou em 2022), mas já é 
considerado uma das joias do 
campeonato português. Agora 
focado no Torneio Pré Olímpi-
co, na Venezuela, Arthur avalia 
o confronto contra o próximo 
adversário do Brasil na com-
petição, a Colômbia.

“A gente sabe que a Colôm-
bia é um time muito forte, en-
frentamos eles no Pan-Ameri-
cano e foi um jogo muito difícil, 
muito difícil mesmo. Então es-
peramos mais um duelo difícil 
nessa trajetória do Pré-Olím-
pico”, afirmou Arthur que, ao 
lado do companheiro de zaga, 
Michel, garantiu uma atuação 
sólida da defesa brasileira na 
vitória por 1 a 0 contra a Bolívia, 
na estreia. A Seleção Brasileira 
não sofreu nenhuma finaliza-
ção dos bolivianos que fosse 
na direção do gol brasileiro.

Arthur Chaves conseguiu 
conquistar um lugar na Se-
leção Brasileira nos últimos 
Jogos Pan-Americanos, onde 

foi peça fundamental na con-
quista do Ouro, em novembro 
do ano passado. Chaves conse-
guiu convencer o técnico Ra-
món Menezes com atuações 
sólidas, garantindo a vaga para 
este Pré-Olímpico. 

Chaves credita a boa atua-
ção contra a Bolívia às infor-
mações sobre o adversário 
recebidas previamente pela 
comissão técnica.

“A gente já sabia que um 
dos pontos fortes da Bolívia 
era o chute de fora da área. 
Foi o que eles mais tentaram 
fazer contra a gente. Então, 
tentamos bloquear ao máximo 
esses chutes”, ressaltou.

“Aqui todo jogo é importan-
te, todo ponto é importante. 
A gente sabe que eles vêm 
para buscar a vitória, assim 
como a gente. Então, vamos 
nos preparar muito bem para 
tentar anular os pontos fortes 
deles e dar o nosso melhor 
para conseguir essa vitória”, 
concluiu o zagueiro do time 
do técnico Ramon Menezes.
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Kayke fez o golaço 
que deu o décimo 
primeiro título da 

Copa São Paulo de 
Futebol Júnior para 

o Corinthians, em 
jogo realizado na 

Neo Química Arena, 
no aniversário de SP
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Manaus FC e São Raimundo 
empatam em 1 a 1 na Colina

Da redação

Manaus e São Raimun-
do empataram em 1 a 1 
pela segunda rodada do 
Campeonato Amazonen-
se 2024. A partida acon-
teceu nesta quinta-feira 
(25), no estádio Ismael 
Benigno, a Colina. Rafael 
Ibiapino, de pênalti, abriu 
o placar para o Gavião 
Real e Léo Salgado deixou 
tudo igual para o Tufão 
da Colina. Ambos os gols 
saíram no segundo tempo 
do jogo. O lateral Elyvel-
ton, do São Raimundo, foi 
eleito o ‘Caboco do Jogo’.

O resultado foi o segun-
do empate de ambos os 
times em duas rodadas de 
Barezão 2024. Enquanto 

o time esmeraldino, que 
vem de empate em 0 a 
0 contra o Rio Negro na 
rodada inicial, chegou aos 
dois pontos, permane-
cendo na vice-liderança 
do grupo A, o Tufão da 
Colina, que empatou com 
o Nacional em 2 a 2 na 
primeira rodada, segue 
na quarta colocação do 
grupo B. 

Na terceira rodada, o 
Manaus enfrenta o Ma-
nauara, no domingo (28), 
às 15h30, no estádio Is-
mael Benigno, a Colina. 
O São Raimundo, por sua 
vez, visita o Operário, em 
Manacapuru (distante 78 
quilômetros de Manaus), 
às 17h, no estádio Gilberto 
Mestrinho, o Gilbertão.

Troca de comando
O Manauara, próximo 

adversário do Manaus no 
Barezão 2024, demitiu o 
técnico Dico Wooley nes-
ta quinta-feira (25), após 
o empate em 0 a 0 con-
tra o Nacional, na Arena 
da Amazônia, na tarde de 
quarta-feira (24). Na pri-
meira rodada, o Robô da 
Amazônia venceu o Ama-
zonas por 2 a 1, no estádio 
Carlos Zamith.

“O Robô da Amazônia 
agradece o profissional 
pelo trabalho, dedicação 
demonstrada durante 
todo o período em que 
defendeu nossas cores, 
e deseja boa sorte em 
sua carreira”, informou o 
clube em nota.

BAREZÃO 2024

Ambas as equipes chegaram ao segundo empate em duas rodadas de Campeonato Amazonense

Treinos para GP Mil Milhas no 
Kartódromo da Vila Olímpica
Walter Netto, detentor de títulos nacionais e internacionais de kart, treinou no Kartódromo da Vila Olímpica

O Kartódromo da Vila 
Olímpica de Manaus 
tem sido a base para 
treinamentos de pilo-

tos para competições de alta 
velocidade. Realizando toda 
sua preparação no espaço es-
portivo administrado pela Se-
cretaria de Estado do Desporto 
e Lazer (Sedel), o integrante 
da equipe Just Motors Racing, 
Walter Netto, embarcou para 
o GP de Mil Milhas, que iniciou 
nesta quinta-feira (25) e vai até 
28 de janeiro, no autódromo de 
Interlagos, em São Paulo.

“Ficamos felizes em saber 
que essa estrutura tem sido 
fundamental para a prepara-
ção desses pilotos em circuitos 
nacionais. Assim como o Walter, 
outros atletas que também ini-
ciaram no kart estão conquis-
tando o mundo”, comentou Jor-
ge Oliveira, secretário da Sedel.

Com 45 anos de idade, Walter 
Netto, que iniciou no kart aos 17 
anos, acumula diversos títulos, 
como campeão amazonense e 
roraimense de Kart, entre 1999 
a 2001, e vice-campeão brasi-
leiro de Fórmula Ford em 2001. 

“A estrutura da pista da Vila 
Olímpica é ideal para trei-
namentos, com mais de 30 
traçados, trabalhamos a velo-
cidade e habilidades técnicas. 
Além de ser um espaço que 
tem revelado novos talentos”, 

Em Tempo

Walter Netto iniciou no kart aos 17 anos e acumula diversos títulos, como o Estadual do AM e de RR

disse Walter Netto.
Os demais integrantes da 

Just Motors Racing, Paulo De 
Carli, Paulo de Carli Filho, Márcio 
Pavanelly e Guilherme Campos 
também treinam kart, e man-
têm o hábito de sempre marcar 
presença no kartódromo, nas 
competições estaduais que 
acontecem ao longo do ano.

DIVULGAÇÃO/SEDEL

Flamengo 
entre os 
mais ricos

Da redação

Um estudo da em-
presa Deloitte mos-
tra que o Real Ma-
drid foi o clube com 
maior faturamento no 
mundo na temporada 
2022/2023. O clube 
espanhol retomou a 
liderança após três 
anos, com faturamen-
to de 831,4 milhões de 
euros (cerca de R$ 4,4 
bilhões). O relatório, 
divulgado nesta quin-
ta-feira (25), confirma 
a hegemonia do fu-
tebol europeu no top 
30 dos clubes mais 
ricos do mundo, mas 
revela que o Flamengo 
está próximo de entrar 
nesse grupo seleto.

Em 2023, o Rubro-
-Negro faturou R$ 
1,3 bilhão (quase 240 
milhões de euros na 
cotação atual). Isso 
colocaria o clube na 
22ª posição, mas como 
os clubes europeus 
divulgam apenas as 
receitas recorren-
tes, sem contabilizar 
vendas de atletas, o 
Flamengo ficou, na re-
alidade, 3 milhões de 
euros atrás do Ever-
ton, da Inglaterra, o 
30º colocado. 

ORÇAMENTO

A competição
A Mil Milhas é uma pro-

va automobilística de longa 
duração, com o objetivo de 
demonstrar a qualidade dos 
produtos automotivos fabri-
cados no país, servindo de 
campo para testes através da 
realização de uma competi-
ção esportiva de velocidade e 

ISMAEL MONTEIRO/MFC

resistência para automóveis.
A Just Motors Racing vai 

para o GP Mil Milhas com uma 
estrutura maior que a dos úl-
timos anos, apresentando um 
carro novo e mais rápido, o 
que é resultado do apoio de 
grandes apoiadores. Os pa-
trocinadores da equipe são: 
Grupo Just Motors Premium, 

Distribuidora Atem, King 
Corporation, Tubo Aços, 
Ribeiro Campos Incorpo-
radora, Agro New World 
Fertilizantes e Whey.com 
Suplementos.

O GP Mil Milhas, além 
de representar uma grande 
oportunidade de colocar o 
Amazonas no pódio, marca 
o retorno de Walter Netto e 
Paulo De’ Carli para as pis-
tas de corrida pela equipe 
Just Motors Racing.

“O Walter é um cara que 
conquistou inúmeros tro-
féus e títulos para o Ama-
zonas e Brasil, tendo partici-
pados de diversas categorias 
Nacionais e Internacionais e 
o meu pai [Paulo De’ Carli], 
que tem na carreira auto-
mobilística a experiência de 
corridas internacionais, traz 
essa bagagem para somar 
conosco”, destacou Pauli-
nho De’ Carli, proprietário e 
Piloto Oficial da equipe Just 
Motors Racing, que estará 
representando o automobi-
lismo amazonense na prova 
em São Paulo.

Nesta semana, já em São 
Paulo, a equipe Just Motors 
Racing foi para o autódromo 
de Piracicaba para testar o 
carro com que vão competir. 
Por lá, os pilotos revezaram 
o comando do veículo e pu-
deram propor alguns ajustes 
para antes da disputa.


